
Председатель Прави-
тельства Ингушетии Абуба-
кар Мальсагов провел рабо-
чую встречу с начальником 
Управления ГИБДД МВД 
России по РИ Алаудином 
Накастхоевым. Стороны об-
судили вопросы обеспече-
ния безопасности дорожного 
движение в регионе. В ходе 
общения главный инспектор 
сообщил, что работа по вы-
явлению злостных нарушите-
лей ПДД и неплательщиков 
штрафов проводится посто-
янно как на дороге, так и при 
регистрации автомашин и 
выдаче водительских удосто-
верений. По всем фактам со-
ставлены административные 
материалы и для рассмотре-
ния направлены к мировым 
судьям, на нарушителей на-
ложены административные 
штрафы, сообщает пресс-
служба Правительства РИ. 

«Могу ответ-
ственно заявить, что 
результаты меропри-
ятий положительно 
отразились как на по-
полнении бюджета, 
так и на сознатель-
ности участников до-
рожного движения. 
Выявляя неплатель-
щика штрафов, мы 
в очередной раз на-
поминаем ему, что 
соблюдать Правила 
дорожного движения 
– залог его безопас-
ности, более того, 
это экономически 
выгодно», – сказал 
он. 

По информации 
А. Накастхоева, на 
отдельных участках 
дорог республикан-
ского и федераль-
ного значения будут 
установлены стаци-
онарные устройства 
фото- и видеофиксации, что-
бы в круглосуточном режиме 
отслеживать дорожную ситу-
ацию на предмет нарушений 
ПДД участникам движения. 

Присутствующий на со-
вещании председатель Ко-
митета промышленности, 
транспорта, связи и энерге-
тики РИ Михаил Илезов про-
информировал собравшихся 
об открывающемся государ-
ственном казенном учреж-
дении республики - Центра 

безопасности дорожного 
движения. 

По его словам, основ-
ными целями центра будут 
обеспечение развития и экс-
плуатации работающих в ав-
томатическом режиме специ-
альных технических средств 
фиксации нарушений Пра-
вил дорожного движения. 
Кроме того, учреждение бу-
дет содействовать органам 
Государственной инспекции 
безопасности дорожного 
движения по республике в 
обработке материалов, по-
лученных с использовани-
ем указанных технических 
средств. Осуществление 
мониторинга движения пас-
сажирского и специализи-
рованного (специального) 
транспорта на территории 
региона с использованием 
навигационных систем и 
систем видеонаблюдения – 

еще одна функция ЦБДД. 
Заслушав участников ра-

бочей встречи, премьер-ми-
нистр положительно оценил 
работу Управление ГИБДД, 
отметив, что ситуация на до-
рогах республики стала луч-
ше. Вместе с тем он заметил, 
что эту работу необходимо 
продолжать, повышая каче-
ство и профессионализм со-
трудников Госавтоинспекции. 
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Цена свободная

Реализация республиканских 
федеральных целевых 

программ

Достойно представлять 
свою республику

Состоялась рабочая встреча Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова с постоян-
ным представителем Республики Ингушетия при Президенте Российской Федера-
ции Вахой Евлоевым, в ходе которой руководителем региона был заслушан отчёт о 
проделанной работе за последний период.

Председатель Пра-
вительства Ингушетии 
побывал в Сунженском 
районе, где ознакомился 
с ходом строительства 
федеральной автодоро-
ги М-29. В частности, 
А.Мальсагов проверил 
участок трассы, на кото-
ром располагаются до-
рожные посты «Кавказ» 
и «Двадцатый». В поезд-
ке премьер-министра со-
провождал министр ВД 
по РИ А.Трофимов и на-
чальник Дорожно-эксплу-
атационного управления 
Х.Харсиев. 

Там на месте премьер-
министром был рассмотрен 
вопрос создания условий со-
трудникам постовой службы 
для проверки и регистрации 
проходящего автотранспор-
та. Так было решено о стро-
ительстве ответвления от 
дороги так называемого  «ру-
кава», для досмотра боль-
шегрузных автомобилей, 
установке столба с видеоре-
гистраторами для фиксации 
автомашин в общем потоке, 
о переносе одного освети-
тельного столба и установке 

еще трех дополнительно. 
Обозначенные работы будут 
производиться строительной 
фирмой «Маркетинг-сер-
вис», занятой на строитель-
стве этого участка феде-
ральной автотрассы. 

Что же касается поста 
«Двадцатый», его решено 
пока не демонтировать, что-
бы не создавать неудобства 
в работе постовых и пере-
движении на этом отрезке 
трассы автотранспорта. 

В ходе совместного 
обсуждения М. Султыго-
ва обозначила вопросы, 
которые имеют перво-
степенное значение в 
деле улучшения работы 
с детьми. По ее словам, 
реализация администра-
циями муниципальных 
районов и городов де-
легированных государ-
ственных полномочий по 
осуществлению опеки и 
попечительства помо-
жет в организации систе-
мы защиты прав детско-
го населения. 

«На сегодняшний день 
соответствующие структур-
ные подразделения имеются 
в администрациях г. Назрани 
и Назрановского района. Ак-
туальным является вопрос 
обеспечения отделов опеки 
и попечительства соответ-
ствующей штатной числен-
ностью», - сказала она. 

Действующим законода-
тельством предусмотрено, 
что на 2,5 тысячи детей при-
ходится один специалист. 

Кроме того, Уполномо-
ченный по правам ребенка 
затронула вопрос об уста-
новлении опеки и попечи-
тельства над несовершен-
нолетними, где имеются 

нарушения, а именно встре-
чаются факты раздельного 
проживания детей от опеку-
нов, что противоречит зако-
нодательству. 

Немаловажным для этой 
категории детей является 
оздоровительный отдых в 
лагерях, расположенных на 
территории республики. К 
подготовке летней оздоро-
вительной кампании необ-
ходимо подходить заблаго-
временно, считает детский 
омбудсмен. 

«Подготовка оздорови-
тельных учреждений к при-
ему детей, создание без-
опасных условий для их 
пребывания и полноценного 
отдыха и оздоровления тре-
бует своего рассмотрения 
с целью координации дей-
ствий всех структур до нача-
ла оздоровительной кампа-
нии», - добавила она. 

Говоря о мерах подготов-
ки оздоровительных лагерей, 
региональный омбудсмен 
отметила, что среди прочих 
составляющих важным яв-
ляется приведение в соот-
ветствие мест отдыха, норм 
и правил противопожарной, 
санитарно-гигиенической и 
противоэпидемиологической 
безопасности, включая обе-
спечение детей экологически 

чистыми продуктами пита-
ния. 

Выслушав детского пра-
возащитника, А. Мальсагов 
подчеркнул, что руководство 
республики и местные вла-
сти всегда готовы помочь 
представителям правовой 
системы, особенно в области 
защиты прав ребенка. 

Подводя итог рабочей 
встречи, Председатель 
Правительства Ингушетии 
отметил, что детям из не-
благополучных семей стоит 
оказывать повышенное вни-
мание, и обещал омбудсме-
ну всемерную помощь и под-
держку. 

«То, что мы должны со-
вершенствовать инструмен-
ты этой работы, это оче-
видно. В первую очередь 
необходимо будет активизи-
ровать работу создаваемых 
в местных администрациях 
отделов опеки», - подытожил 
премьер. 

В рамках встречи было 
принято решение в крат-
чайшие сроки в целях ком-
плексной подготовки оздо-
ровительных учреждений 
разработать и утвердить 
Стандарт безопасности от-
дыха и оздоровления детей 
в загородных оздоровитель-
ных лагерях.

Заседание кабинета министров
Премьер-министр Ингушетии Абубакар Мальсагов провел заседание Правитель-

ства, в работе которого приняли участие вице-премьеры, руководители мини-
стерств и ведомств, главы администраций городов и районов республики, сообща-
ет пресс-служба Правительства РИ. 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РИ

Первым на повестку дня 
был вынесен вопрос о вне-
дрении в Республике Ингу-
шетия положений Федераль-
ного закона от 05.04.2013 
года № 44-ФЗ «О контракт-
ной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для 
обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд». 
Начальник отдела по разме-
щению заказов для государ-
ственных нужд Республики 
Ингушетия Министерства 
финансов Анзор Аушев рас-
сказал присутствующим об 
изменениях в законе, кото-
рые вступят в силу с 1 янва-
ря 2014 года. 

По его словам, с вступле-
нием в силу нового закона 
весь закупочный цикл будет 
подробно регулироваться и 
жестко контролироваться. 
Кроме того, основная на-
грузка придется на государ-
ственных заказчиков, кото-
рые должны будут отвечать 

за такие направления, как 
планирование закупок (в том 
числе обоснование пред-
мета закупки), определение 
начальной (максимальной) 
цены, заключение государ-
ственного контракта, испол-
нение контракта (в том числе 
с привлечением соответству-
ющих экспертов). 

Вместе с тем он отметил, 
что для качественного вне-
дрения положений нового 
закона в Ингушетии потре-
буется принятие ряда нор-
мативных правовых актов 
республиканского и муници-
пального уровня. 

«В настоящий момент 
происходит активная раз-
работка и принятие соответ-
ствующих актов федераль-
ного уровня, от содержания 
которых зависят подобные 
акты субъектного и муници-
пального уровней», - сказал 
А. Аушев. 

Заслушав информацию 

докладчика, премьер-ми-
нистр призвал присутствую-
щих ознакомиться с новыми 
положениями закона. 

«До вступления нового 
закона в силу всем ответ-
ственным сотрудникам не-
обходимо ознакомиться с 
новыми изменениями в по-
ложении», - заключил он. 

По итогам заседания 
были даны поручения госу-
дарственным заказчикам ре-
спублики в срок до 1 января 
2014 года обеспечить обу-
чение сотрудников контракт-
ных служб или контрактных 
управляющих соответствен-
но. В этой связи до 20 ноя-
бря 2013 года представить 
в Министерство финансов 
РИ списки специалистов, ко-
торые с 1 января 2014 года 
будут исполнять полномо-
чия контрактных управляю-
щих или членов контрактных 
служб.

Состоялась рабочая встреча Председателя Правительства Абубакара Мальсагова 
с и.о. Уполномоченного при Главе РИ по правам ребенка Марифой Султыговой

Защита детского населения

Министр экономического 
развития РИ Юсуп Зурабов 
провел встречу с представи-
телями компаний ООО «Ал 
Строй» и ООО «Титан» по 
вопросам реализации ин-
вестиционных проектов по 
строительству двух заводов 
инертных материалов на 
базе Ассиновского месторож-
дения валунно-галечниковой 
смеси. 

Реализация этих инве-
стиционных проектов, подпи-

сание которых планируется 
в экономическом ведомстве 
региона, позволит создать 
конкуренцию на рынке не-
рудных материалов Северо-
Кавказского федерального 
округа. 

Заводы обеспечат про-
изводство нерудных строи-
тельных материалов в объ-
еме 477,0 тыс. куб.м. При 
полной отгрузке заводами 
произведенной продукции, 
объем полезных ископаемых 

вырастет в 5,5 раза, что в де-
нежном эквиваленте соста-
вит 128,0 млн. руб.

По подсчетам специ-
алистов Минэкономразвития 
Ингушетии налоговые по-
ступления в республикан-
ский бюджет составят 10,1 
млн. руб., будут созданы 55 
рабочих мест, средняя зара-
ботная плата работника со-
ставит 20-30 тыс. руб., при 
средней заработной плате в 
данной отрасли - 13700 руб.

Плюс два завода
В Минэкономразвития Ингушетии обсудили реализацию инвестиционных проектов

Условия для постовой службы

В Постоянном пред-
ставительстве Республики 
Ингушетия при Президенте 
Российской Федерации со-
стоялась рабочая встреча 
Главы Ингушетии Юнус-Бе-
ка Евкурова с заместителем 
Председателя Правитель-
ства РИ Сергеем Назиным.

Обсуждались вопросы, 
связанные с реализацией 
ФЦП «Социально-экономи-
ческое развитие Республики 
Ингушетия на 2010-2016 гг.» 
и ФЦП «Юг России на 2008-

2013 гг».
Вице-премьер доложил 

Главе Ингушетии о том, что 
финансирование федераль-
ных целевых программ, а 
также объектов непрограмм-
ной части федеральной 
адресной инвестиционной 
программы из федерального 
бюджета выполнено в соот-
ветствии с бюджетными на-
значениями. По его словам, 
республика своевременно 
представила годовые отчёты 
по итогам реализации ФЦП, 

а также обосновывающие 
материалы по объектам 2013 
года, что позволяет в бли-
жайшее время открыть фи-
нансирование из федераль-
ного бюджета.

«Необходимо держать на 
особом контроле строитель-
ство социально значимых 
объектов и их своевремен-
ное финансирование. Работа 
в этом направлении должна 
быть продолжена», - отметил 
Юнус-Бек Евкуров. 

Постпред доложил Главе 
республики о произошедшем 
в метро инциденте с нашей 
землячкой Залиной Котие-
вой, которая после удара от 
неизвестного мужчины была 
доставлена в больницу с пе-
реломом.

«Мужчина задержан, по 
данному факту возбужде-
но уголовное дело, ведётся 
следствие», - отметил он, 
добавив, что инцидент нахо-
дится на особом контроле у 
Постоянного представитель-

ства РИ.
Ваха Евлоев представил 

Юнус-Беку Евкурову график 
посещения московских ву-
зов, где обучается молодёжь 
из Ингушетии. «Наши встре-
чи с ректорами и деканами, 
со студенческой молодёжью 
с целью оказания возможной 
помощи и адаптации прохо-
дят на регулярной основе», 
- подчеркнул постпред.

«Нельзя быть сторонни-
ми наблюдателями, в обяза-
тельном порядке оповещайте 

родителей о происходящих 
изменениях в учебном про-
цессе. Если приехали учить-
ся, они должны приложить 
максимум усилий, чтобы по-
лучить знания, стать специ-
алистами», - отметил Глава 
Ингушетии, добавив, что мо-
лодые люди обязаны быть 
примером во всём: учёбе, 
поведении, участии в обще-
ственной жизни вуза, чтобы 
достойно представлять свою 
республику.

Госдума за последние 
годы приняла целый пакет 
антикоррупционных законов, 
создающих правовые усло-
вия для борьбы с коррупци-
ей.

«Единая Россия» будет 
совершенствовать формы и 
методы партийной работы 
по противодействию корруп-
ции и правонарушениям в 

собственных рядах. Об этом 
заявил в четверг, 14 ноября, 
руководитель фракции «Еди-
ная Россия» в Госдуме Вла-
димир Васильев.

Напомним, ранее прези-
дент России Владимир Путин 
на заседании наблюдатель-
ного совета Агентства стра-
тегических инициатив по про-
движению новых проектов 
заявил, что власти страны 
продолжат борьбу с чинов-
никами-коррупционерами, 
«самым серьезным образом, 
вне зависимости от должно-
сти и партийной принадлеж-
ности, с корнем вырывать 
эту заразу».

«Мы полностью согласны 
с позицией президента – бо-
роться с коррупцией, невзи-
рая на должности и партий-
ность. И то, о чём он говорит 
– отнюдь не единичные при-

меры», – сказал Васильев, 
слова которого приводит 
РИА «Новости».

Руководитель фракции 
привел данные, согласно 
которым в первой половине 
года органы внутренних дел 
выявили около 30 тысяч пре-
ступлений коррупционной 
направленности.

«Мы всегда поддержи-

вали такую деятельность 
правоохранительных орга-
нов: Дума за последние годы 
приняла целый пакет анти-
коррупционных законов, соз-
дающих правовые условия 
для борьбы с коррупцией»,  
– сказал он, напомнив, что 
за последний год несколько 
депутатов разных фракций 
сдали мандаты по итогам 
проверки думской комиссией 
по контролю за достоверно-
стью сведений о доходах и 
имуществе.

«Убежден, что и впредь 
мы будем участвовать в 
антикоррупционной дея-
тельности, в том числе, со-
вершенствуя формы и ме-
тоды партийной работы по 
противодействию коррупции 
и правонарушениям в соб-
ственных рядах», – сказал 
Васильев.

«Единая Россия» 
будет 

совершенствовать 
методы 

противодействия 
коррупции

Залог безопасности 
и экономической 

выгоды
Ситуация на дорогах республики 

под контролем 

Глава Ингушетии 
поздравил директора 

ФСБ России А.Бортникова 
с Днем рождения

Уважаемый Александр Васильевич!
Сердечно поздравляю Вас с Днем рождения!
Вы посвятили себя нелегкому, но очень благородному делу – служению Отечеству. 

Это удел сильных и мужественных людей. В своей работе Вы сочетаете профессиона-
лизм и верность служебному долгу с высокими нравственными качествами патриота и 
гражданина, которые сегодня во многом определяют высокопрофессиональную работу 
ФСБ России.

В этот знаменательный день искренне желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благо-
получия и дальнейших успехов в ответственной государственной деятельности.

Всего самого доброго Вам, Вашим родным и близким!

Глава Республики Ингушетия    Ю.ЕВКУРОВ

Глава Ингушетии 
принял участие в торжествах 
по случаю 95-й годовщины 

Рязанского военно-воздушного 
десантного училища 

В Рязани прошли торжества в честь 95-й годовщины образования Рязанского 
воздушно-десантного училища. В ходе праздничных мероприятий состоялось от-
крытие Аллеи Героев перед входом в училище. В мероприятии принял участие и 
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, сообщила РИА «Новости» пресс-секретарь ру-
ководителя субъекта Ирина Куксенкова.

В Правительстве Ин-
гушетии под председа-
тельством Абубакара 
Мальсагова прошло сове-
щание, на котором подво-
дились итоги работы за 
2013 г. оперативной груп-
пы Южного военного окру-
га по разминированию и 
очистке местности от 
взрывоопасных предме-
тов на территории РИ и 
обсуждался план на 2014-
2015 гг. 

В работе совещания при-
няли участие представители 
высшего состава командо-
вания и офицеры инженер-
ных войск ВС РФ: генерал-
лейтенант Юрий Ставицкий, 
генерал-майор Константин 
Смешко, полковник Алек-

сандр Нестеренко и другие, 
вице-премьер Правитель-
ства РИ Мадина Гойгова, 
руководители министерств, 
ведомств и муниципальных 
образований, а также ответ-
ственные сотрудники Аппа-
рата Правительства РИ. 

За достигнутые успехи по 
обезвреживанию территорий 
республики и качественное 
выполнение поставленных 
задач премьер-министр Абу-
бакар Мальсагов вручил от 
имени Главы республики 
Юнус-Бека Евкурова почет-
ные грамоты и благодарно-
сти военнослужащим. 

«От работы саперов за-
висит безопасность, здоро-
вье и жизнь мирного насе-
ления, - отметил Абубакар 
Мальсагов. 

Решение о начале вы-
полнения задач по размини-
рованию и сплошной очист-
ке местности, экономически 
важных объектов и сельско-
хозяйственных угодий на 
территории республики от 
взрывоопасных предметов 
было принято в августе 2012 
года Президентом России 
В.Путиным по ходатайству 
Главы Ингушетии Ю. Евку-
рова. Результаты показыва-
ют, что поставленная задача 
выполнена в установленные 
сроки с опережением сетево-
го плана-графика. 

Немаловажным является 
тот факт, что от безопасности 
территорий Сунженского и 
Джейрахского районов зави-
сит развитие туристического 
кластера в нашем регионе.

Чествование саперов
Рязанское высшее воз-

душно-десантное командное 
училище имени генерала 
армии В.Ф. Маргелова было 
образовано Приказом Ревво-
енсовета Советской Респу-
блики от 13 ноября 1918 года 
в качестве Первых Рязанских 
пехотных курсов красных ко-
мандиров. В этом году празд-
ничные мероприятия в честь 
очередной годовщины учи-
лища было решено провести 
не в день образования, а 15 

ноября.
"Поздравить руководство 

училища, преподавателей и 
выпускников в Рязань при-
ехал и Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров, который 
в свое время оканчивал это 
элитное учебное заведение. 
Состоялось открытие Аллеи 
Героев, где в числе Героев 
России на памятной таблич-
ке указано имя Евкурова, а 
на самой аллее установлен 
бюст руководителя субъек-

та", - сказала Ирина Куксен-
кова.

Сам Евкуров в телефон-
ном разговоре с корреспон-
дентом агентства признался, 
что это стало для него "при-
ятным сюрпризом".

"Я узнал об этом букваль-
но пару дней назад и был 
приятно удивлен", - отметил 
он.

ЭКОНОМИКА



С 15 ноября 2013 года 
в доме №70 по проспек-
ту И. Базоркина города 
Назрани откроется  ГКУ 
«Республиканский много-
функциональный центр 
предоставления государ-
ственных и муниципаль-
ных услуг» (далее - МФЦ).  
Что это означает?

Многофункциональный 
центр республики создан, 
для того чтобы процесс полу-
чения гражданами государ-
ственных и муниципальных 
услуг проходил максимально 
организованно и конструк-
тивно. Современная система 
документооборота позво-
ляет расширить качество и 
продуктивность межведом-
ственного взаимодействия  в 
сфере госуслуг, осуществля-
емого в электронном виде. В 
основу работы МФЦ заложен 
принцип "единого окна", что 
означает максимальное огра-
ничение участия заявителя в 
процессах сбора различных 
справок и документов, необ-
ходимых для получения той 
или иной государственной 
услуги, а также прозрачное 
и контролируемое прохожде-
ние документов на всех эта-
пах предоставления государ-
ственных услуг. 

Как же это работает?
Многофункциональным 

центром заключаются согла-
шения о взаимодействии с 
федеральными органами ис-
полнительной власти, с орга-
нами исполнительной власти 
субъекта Российской Феде-
рации и органами местного 
самоуправления государ-
ственных и муниципальных 
услуг, и затем он работает на 
основе административных 
регламентов предоставле-
ния государственных (му-
ниципальных) услуг на базе 
МФЦ, разработанных этими 
органами. 

Кодзоев Махмуд Илесо-
вич, исполняющий обязанно-
сти директора ГКУ "МФЦ" в 
Республике Ингушетия, рас-
сказал нам о деятельности 
вновь открывшегося учреж-
дения.

- Идея создания много-
функционального центра 
происходит в основном из 
западных стран, в первую 
очередь, из Австралии, где 
подобная практика оказа-
ния государственных услуг 
существует уже очень дав-
но. В России  27 июля 2010 
года вышел Федеральный 
закон №210 "Об организа-
ции предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг", а затем «майским» 
Указом Президента РФ Вла-
димира Путина было опреде-
лено, что к 2015 году во всех 
районах РФ должны быть 
открыты многофункциональ-
ные центры и отмечено, что 
доведение к этому времени 
доли граждан, имеющих до-
ступ к получению государ-
ственных и муниципальных 
услуг по принципу «одного 
окна» по месту пребывания, 
должно дойти  до уровня 
не менее 90%. А согласно 
Указу Президента РФ №601 
от 07.05.2012 к 2018 году 
не менее 70% граждан РФ 
должны иметь возможность 
получить государственные 
и муниципальные услуги в 
электронном виде. То есть 
предоставления данных ус-
луг в бумажном виде уже 
практически не останется, 
а практически все органы 
исполнительной власти бу-
дут функционировать через 
МФЦ.

Как таковое, учреждение 
МФЦ в республике функци-
онирует год и больше де-
сяти тысяч услуг нами уже 
было предоставлено. Мы 
привлекали различные ор-
ганизации, создавали в них 
удаленные рабочие места и 

работали по такому принци-
пу, поскольку у нас пока  не 
было собственного помеще-
ния. 

Сегодня мы имеем воз-
можность предоставления 
двадцати пяти видов услуг: 
мы заключили соглашение 
по сотрудничеству с Управ-
лением Росреестра по РИ, 
ФБУ "Кадастровая палата" по 
РИ,  Отделением Пенсионно-
го фонда РФ по РИ, регио-
нальным отделением Фонда 
социального страхования 
РФ по РИ, Управлением Фе-
деральной налоговой служ-
бы РИ, Управлением ГИБДД 
МВД по РИ и др. К концу года 
мы планируем расширить 
список своих возможностей 
до тридцати пяти видов ус-
луг, а за следующий год - до 
ста. 

Система работы много-
функциональных центров по 
России еще недостаточно 
сформирована, она только 
в процессе своего становле-
ния. Поэтому  на данном эта-
пе мы уделяем много внима-
ния изучению опыта работы 
МФЦ других регионов: под-
держиваем с ними связь, со-
вершаем к ним поездки для 
обмена практикой и опытом.

Для реализации деятель-
ности нашего учреждения 
мы пользуемся специальной 
программой автоматизиро-
ванной информационной 
системы (АИС), созданной 
в городе Ростове-на-Дону 
специально  для МФЦ Респу-
блики Ингушетия. Она счита-
ется одной из самых лучших 
программ этой направлен-
ности  и позволяет повысить 
эффективность межведом-
ственного информационного 
обмена и взаимодействия в 
рамках процессов, реализу-
емых на базе многофункцио-
нального центра. 

Гражданин лично (или че-
рез доверенное лицо) будет 
обращаться в наше учреж-
дение один раз, представляя 
документ, удостоверяющий 
личность, и пакет докумен-
тов на получение государ-
ственной (муниципальной) 
услуги, которые не могут 
быть собраны без его уча-
стия, и составляя заявку. Вся 
необходимая последующая 
работа по формированию и 
предоставлению необходи-
мой услуги (запросы справок 
и недостающих документов) 
будет выполняться сотруд-
никами МФЦ. Вторым посе-
щением гражданин сможет 
уже получить необходимую 
услугу.

К примеру, пришел чело-
век в орган исполнительной 
власти за получением за-
гранпаспорта. Ему выдают 
перечень документов, кото-
рый он должен сам собрать, 
посещая различные органы 
и учреждения, а затем снова 
прийти  в исполнительный 
орган, чтобы их сдать, только 
после чего может ожидать ре-
зультата. Принцип же работы 
МФЦ в том, чтобы организо-
вать сбор необходимой до-
кументации с минимизацией 
участия в этом процессе зая-

вителя. Собираем необходи-
мые документы, направляем 
их в орган исполнительной 
власти по предоставлению 
данного вида  услуги для ее 
изготовления, а затем вруча-
ем ее гражданину в готовом 
виде.

− Должен ли обратив-
шийся в Ваше учреждение 
гражданин производить 
какие-либо расходы для 
получения государствен-
ной услуги? 

- Что касается оплаты, то 
в зале нашего помещения 
установлен платежный  тер-
минал "Сбербанка России", 
с помощью которого гражда-
нин может оплатить установ-
ленный государством размер  
пошлины за заказываемую 
услугу. Подав заявку на по-
лучение услуги, лицо сможет 
не выходя из здания опла-
тить госпошлину. У нас име-
ется администратор, кото-
рый будет оказывать помощь 
заявителям, не умеющим 
пользоваться платежным 
терминалом, консультируя. 
Кроме государственной по-
шлины, обязательной при 
получении  государственных 
услуг, оплаты не производят-
ся.

У нас имеется отдел до-
полнительных услуг, оказы-
ваемых группой юристов, 
куда включены такие виды, 
как оформление документов, 
подготовка договоров (арен-
ды, купли-продажи и др.), 
составление исковых заяв-
лений в суд и т.д. Эти виды 
услуг уже будут оказываться 
платно, за исключением не-
которых социально незащи-
щенных категорий граждан: 
сироты, чернобыльцы, ве-
тераны, пенсионеры и др. К 
тому же, к числу лиц, имею-
щих возможность воспользо-
ваться услугами данного от-
дела бесплатно, мы отнесли 
и семьи погибших при испол-
нении служебных обязанно-
стей милиционеров.

- Каковы сроки предо-
ставления государствен-
ных и муниципальных ус-
луг МФЦ?

- На каждый вид услуги 
государством федеральным 
законодательством уста-
новлен определенный срок 
предоставления с момен-
та подачи заявления. Если 
предусмотрен срок пять 
дней, то мы предоставляем 
услугу в течение пяти дней, 
если три, то в течение именно 
трех дней. Это тоже отличает 
работу МФЦ от исполнитель-
ных органов, где ожидание 
предоставления услуги затя-
гивается до неопределенных 
сроков. Граждан о сроках 
приготовления услуги мы ин-
формируем сразу при подаче 
заявления. В случае же, если 
государственная услуга гото-
ва к предоставлению раньше 
установленного срока, мы 
сразу же информируем за-
явителя о возможности ее 
получения.

Ася ГЕТАГАЗОВА
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Хорошим хлеборобом всегда считался тот, кто жи-

вет и работает, заботясь о завтрашнем дне.
Говоря о нашем сельском хозяйстве, вернее о сель-

хозтоваропроизводителях, хорошими из них можно 
считать только тех, кто трудится, проявляя заботу 
о будущем хозяйства.

Мы попросили начальника отдела растениеводства 
Минсельхоза Магомеда Цурова, хорошо разбирающего-
ся в вопросах сельского хозяйства, рассказать о таких 
земледельцах. 

К счастью, среди наших сельхозпредприятий есть не-
мало хозяйств, в которых все делается с оглядкой на зав-
тра, - рассказывает он. – К примеру, в ГУПах им. Осканова, 
«Нестеровское», «Магас», «Дружба», СПК «Даби-Юрт», СПК 
«Славянка» и других с урожая озимых и яровых нынешнего 
года запаслись семенным материалом - овсом и масличными 
семенами для посевной кампании 2014 года. В общей слож-
ности для таких целей заготовлены 240 тонн семян овса из 
необходимых трехсот, а запасенных семян подсолнечника - 
17 тонн. Запасы семенного материала в общем-то неплохие.

Львиная доля вышеозначенных запасов семян приходит-
ся на ГУПы им. Осканова, «Нестеровское», «Алханчуртское», 
«Малгобекское» и СПК «Даби-Юрт», которые семенным ма-
териалом подсолнечника и овса обеспечили на 2014 год не 
только себя, но и другие хозяйства. Семенами указанных 
выше культур сельхозпредприятия республики в 2014 году 
будут обеспечены на 85%. Остается лишь закупить 15% се-
менного материала. Его, по словам М. Цурова, планируют 
закупить в лучших семеноводческих хозяйствах Ставрополь-
ского края. 

С планами на завтрашний день трудились и хлеборобы 
сельхозпредприятий, которые с 17 тысяч с лишним гектаров 
площадей с каждого на круг собрали по 25 центнеров.

С урожая зерна нынешнего года ГУПы рассчитались с 
зарплатой, погасили долги по налогам, уплатили процентов-
ку за лизинговую сельхозтехнику, засеяли все 18 тысяч 700 
гектаров площадей, запланированные под озимый клин, а 
оставшееся зерно реализовывают различным товаропроиз-
водителям, в том числе и других регионов.

Б. ШАКРИЕВ

…Каждый рабочий день 
индивидуального предпри-
нимателя Исы Наурбиева на-
чинается со звонка и с одной 
и той же просьбы:

- Иса, пожалуйста, при-
езжайте, - у нас котел «по-
летел»!

- Через двадцать минут 
буду у вас!

Привычным движением 
уложив в сумку необходимые 
инструменты и запчасти, Иса 
выезжает на видавшей виды 
«семерке» по адресу. По до-
роге рассказывает о своей 
работе:

- Все начиналось в 2007-м 
году. Я тогда занимался уста-
новкой систем отопления. 
Естественно, сталкивался с 
котлами - ремонт, настройка. 
Позже решил заняться толь-
ко обслуживанием данного 
сегмента. Почти в каждом 
доме частного подворья сто-
ят котлы. Очень часто они 
выходят из строя и тогда мы 
приходим на помощь. Я ра-
ботаю не один - со мной тру-
дятся двое коллег – Магомед 
Бахмурзиев и Хасан Ажигов.

…Через двадцать минут 
мы уже были на месте. Иса 
быстро разложил инстру-
менты, провел диагностику, 
выяснил причину неполадки 
и принялся за работу. Через 
некоторое время раздался 
его голос:

- Хозяйка, принимай ра-

боту! Котел будет работать, 
как часы!

Обрадованная хозяйка не 
могла нарадоваться:

- Ой, спасибо вам! Дай 
бог тебе здоровья, Иса! Мо-
жет, чаю на дорожку попье-
те?

Но Иса уже спешно со-
бирал инструменты - его уже 
ждали в другом месте…

З. ЗАУРОВ
На снимке: Иса Наурбиев 
за ремонтом очередного 

котла

Иса Наурбиев: 
«Котел должен 

работать, как часы!»

Профессионалы

Сколько бы раз вы ни 
повторяли ребенку, что 
спички не игрушка, он все 
равно их берет. Зачастую 
это заканчивается далеко 
не так, как представлял 
себе ребенок. Поэтому, 
предполагая, что ребе-
нок все равно может до-
браться до спичек, надо 
научить его правильному 
поведению при пожаре. 

Ребенок не осознает 
опасности, таящейся в ма-
леньких деревянных палоч-
ках, которые так красиво 
вспыхивают. Куда бы вы ни 
убрали спички, он их найдет, 
и, возможно, решит поиграть 
в "пожарных" или в "тури-
стов". 

Говоря ребенку, что спич-

ки не игрушка, убирайте их 
как можно дальше, не остав-
ляйте без присмотра, даже 
если вы находитесь в сосед-
ней комнате. Если начался 
пожар, ваш ребенок должен 
выйти из комнаты, плотно 
закрыть за собой дверь и 
попытаться вызвать пожар-
ных, назвав причину вызова 
и адрес.

Если нет телефона или 
путь к нему отрезан пламе-
нем, ребенок должен попы-
таться выйти из квартиры и 
позвать на помощь соседей 
или других взрослых людей.

При невозможности вы-
хода из квартиры лучше         
выйти на балкон и громко 
кричать "пожар". Если прохо-
жие остановились, необходи-
мо им назвать адрес и попро-

сить помощи.
Если огонь вам отрезал 

путь к отступлению, возьми-
те любую хлопчатобумажную 
или льняную ткань, намочите 
ее и приложите к лицу. 

Не разрешайте детям 
пользоваться пиротехникой 
дома и даже брать её в руки.

Родителям важно самим 
осознавать и внушать детям, 
что путь к спасению всегда 
есть, нужно лишь правиль-
но оценить ситуацию. Пусть 
ваш ребенок запомнит, что 
его невинная шалость может 
привести к травмам или ги-
бели не только его самого, но 
и других людей. Будьте вни-
мательны к детям, к их играм 
и поведению.

У.СУЛТЫГОВ,
начальник ОНД 

Джейрахского района 
ГУ МЧС России по РИ,

 майор внутренней 
службы

Как научить детей правилам 
пожарной безопасности

В начале ноября в Москве 
состоялся заключительный 
этап V Международного фе-
стиваля семейных династий 
«Вера. Надежда. Любовь».

Инициатором его прове-
дения выступил Благотвори-
тельный фонд «Возрождение 
и Надежда». Организацию и 
информационную поддерж-
ку фестиваля осуществляли 
Полномочный Представи-
тель Правительства РФ в 
ЦФО, Минкультуры России, 
Минобрнауки России, Мино-
бороны России, МЧС России, 
Правительство города Мо-
сквы, Совет муфтиев России.

В фестивале участвовали 
звезды эстрады, кино и теле-
видения.

Огромный зал гостинич-
ного комплекса «Космос» на 
тысячу мест был полностью 
заполнен. В этом году для 
участия в форуме в столи-
цу съехались 33 семейные 
делегации из различных ре-
гионов России, стран СНГ, а 
также Болгарии, Китая и Ита-
лии.

Ингушетию на фестива-
ле представляли две семьи: 
Базоркины и Бекмурзиевы. 
Наши земляки принимают 
участие в фестивале уже во 
второй раз. Первое участие 
семьи Базоркиных было от-
мечено первым местом в 
конкурсной программе тог-
да еще Всероссийского фе-
стиваля «Вера. Надежда. 
Любовь». В прошлом, 2012 
году, Бекмурзиевы очень 
ярко представили родную 
республику, заняв ряд при-
зовых мест. На этот раз фа-
воритами фестиваля вновь 
стали Базоркины. История 
этой семейной династии хо-
рошо известна в Ингушетии: 
царские генералы и ученые 
внесли значительный вклад 
в национальное достояние 
республики.

Главой семьи участников 
фестиваля является мама 
Аза Идрисовна Базоркина – 
дочь классика ингушской ли-
тературы Идриса Муртузови-
ча Базоркина, заслуженный 
врач Республики Ингушетия 
и замечательный художник, 
чьи персональные выставки 
с большим успехом прошли 
на родине в Ингушетии, Мо-
скве и Чеченской Республи-
ке.

Ее сын Микаэл Базоркин 
личность известная в теа-
тральном сообществе не 
только Кавказа, но и страны, 
председатель Ассоциации 
театров Юга России, худо-
жественный руководитель 
Русского государственного 
музыкально-драматического 

театра, а кроме того глава 
большой дружной семьи, од-
ной из ярких особенностей 
которой является наличие 
двух жен, прекрасно ладя-
щих между собой и в жизни, 
и в творчестве.

Зара и Бэла Базоркины 
– актрисы театра, которые 
приносят своему коллективу 
дивиденды не только актер-
ским мастерством, но и во-
кальным исполнительством 
в составе группы «ЛоацIий». 
Еще есть семеро детей, 
старшие из которых дела-
ют внушительные успехи в 
творчестве. Старшая дочь 
Доули в свои одиннадцать 
лет уже ярко заявила о себе 
как талантливая пианистка. 
Специалисты очень высо-
ко отзываются о ее игре на 
фортепиано. В творческой 
копилке девочки более двад-
цати дипломов и грамот за 
призовые места в различных 
музыкальных конкурсах, в 
числе которых Международ-
ный музыкальный конкурс в 
Финляндии. А сын Эски на-
чал свой творческий путь, 
выступив перед участниками 
фестиваля искусств Городов 
Воинской славы «Дорога 
жизни», проходившем в На-
зрани. 

Несмотря на то, что в 
этой семье все очень заня-
тые люди, Базоркины нашли 
время и силы, чтобы подго-
товиться и представить на 
фестивале свой творческий, 
спортивный, интеллектуаль-
ный и предпринимательский 
потенциал.

Программа фестиваля 
была очень насыщенной. 
Визитной карточкой команд 
стали презентация генеа-
логического древа, дефиле 
национального костюма, 
которое познакомило всех 
участников и гостей с на-
циональными традициями 
и культурой семей, конкурс 
«Телега добра» на самое 
вкусное угощенье от участ-
ников, конкурсное выступле-
ние одного из членов семьи, 
ярмарка-выставка семейных 
ремесел, мастер-классы, 
благотворительная акция 
для детей-сирот из четырех 
областей России, круглый 
стол «Диалог о формирова-
нии патриотических идеалов 
в современном гражданском 
обществе. Экономическая, 
правовая самостоятельность 
семьи и проведение семей-
ного досуга» при активном 
участии представителей де-
легаций семей-участников, 
представителей законода-
тельной и исполнительной 
власти и заинтересованных 

общественных организаций.
В конкурсе, посвящен-

ном исследованию семейных 
корней и созданию генеало-
гического древа, Базоркины 
представили этюд, посвя-
щенный преемственности 
поколений. Микаэл вышел 
на сцену в костюме царского 
генерала, а его сыновья – в 
черкесках. В заключение по-
становки Зара и Бэла дуэтом 
спели песню «На Кавказе». 
Постановка вызвала одо-
брение зрителей. «В своем 
выступлении мы представи-
ли многочисленной публике 
наш любимый благодатный 
край, в котором живут от-
важные, очень добрые и от-
зывчивые люди», – делится 
Базоркин.

В конкурсе общественно-
го мнения на самое вкусное 
угощенье от участников, ин-
гуши угощали всех нацио-
нальным блюдом - халвой, 
привезенной Базоркиными, 
и чIаьпилгаш, приготовлен-
ными Бекмурзиевыми. В 
творческом конкурсе Зара 
исполнила песню А. Пахму-
товой «Надежда», которую 
замечательный ингушский 
поэт Рамзан Цуров перевел 
на ингушский язык. «Сатув-
сам», – пела Зара, и весь зал 
подпевал ей на русском язы-
ке. На гала-концерте Зара и 
Бэла вновь дружно исполни-
ли песню «На Кавказе, вы-
звав овации зала.

Базоркины заняли первое 
место в номинации «Семей-
ные династии России», поде-
лив его с семьей москвичей.

 
 «Хочется выразить бла-

годарность устроителям фе-
стиваля. Они делают самое 
главное, сохраняя семью, 
заботятся о спасении госу-
дарства. Очень большая 
поддержка оказывается 
многодетным и малообеспе-
ченным семьям. Очень впе-
чатляет, что в юбилейном 
фестивале приняли участие 
представители семейных ди-
настий республик Северного 
Кавказа: Ингушетии, Чечен-
ской Республики, Кабардино-
Балкарии и Калмыкии. В пе-
риод непростой обстановки в 
стране, когда деструктивные 
силы пытаются размежевать 
общество по национальным 
и религиозным признакам, 
проходит такой фестиваль, 
для которого главными яв-
ляются общечеловеческие 
ценности: вера, надежда, 
любовь», - отмечает Микаэл 
Базоркин.

 
Л.ЛАРИНА

Семья Базоркиных заняла первое место в V Международном
фестивале семейных династий «Вера. Надежда. Любовь»

Близкие люди

Жители Ингушетии часто выезжают за пределы  ре-
спублики  по различным  делам (в командировки, на  ле-
чение,  отдых, в деловые поездки и др.). Нередки факты 
незаконных действий со стороны  органов правопоряд-
ка субъектов РФ в отношении жителей Ингушетии.

Мы публикуем информационный материал, который 
поможет избежать подобных ситуаций и защитить свои 
права.

Сотрудник полиции требует предъявить 
прописку или регистрацию

Сообщите ему, что прописку в России уже давно отмени-
ли. Существует регистрация по месту жительства или пребы-
вания. Ее вы обязаны оформить, если находитесь или про-
живаете в одном городе (ином населенном пункте) более 90 
дней (см. Постановление Правительства РФ от 22 декабря 
2004 года №825).

Привлекать вас к ответственности за нарушение правил 
регистрации рядовые сотрудники полиции не вправе (это 
может сделать начальник или заместители начальника ОВД, 
участковые уполномоченные), но во избежание конфликта 
можно показать страницу с вашей регистрацией (из своих 
рук!). Однако доказывать, что вы находитесь в каком-либо 
городе более 90 дней должен сотрудник полиции, а не вы.

В соответствии со ст. 1.5 КоАП РФ, ст.49 Конституции РФ 
действует презумпция невиновности. Если сотрудник поли-
ции обвиняет вас в том, что вы нарушаете закон – ему само-
му придется доказать это.

Сотрудник полиции хочет провести 
досмотр ваших вещей

Сообщите ему, что при проведении досмотра он обязан 
составить протокол в присутствии двух понятых. При этом, 
если производится личный досмотр, то и полицейский, и по-
нятые должны быть того же пола, что и досматриваемый (см. 
ст. 27.7 КоАП РФ).

ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО: во-первых, в присутствии понятых 
вам ничего не подбросят; во-вторых, если причина обраще-
ния к вам полицейского лежит не в поле закона, то, столкнув-
шись с таким требованием, он вряд ли продолжит разговор.

Сотрудник полиции просит 
вас пройти с ним в отделение

Выясните причину и основание такой просьбы. Уточните, 
в чем именно вас подозревают. После этого позвоните кому-
нибудь из своих друзей и продиктуйте ему должность, ФИО и 
номер удостоверения сотрудника полиции, адрес, по которо-
му вы находитесь в данный момент, а также в какое отделе-
ние полиции вас направляют.

В отделении полиции
В отделении ведите себя спокойно, но иногда звоните сво-

им знакомым и сообщайте, что вы в отделении. Сотрудники 
полиции не любят, когда о происходящем знают люди извне, 
даже если они отнимут у вас телефон, это ничего не изменит, 
ведь ваше местонахождение уже стало известно. Просите 
ваших знакомых позвонить в это ОВД и выяснить основания 
и предполагаемый срок вашего задержания. В соответствии 
со ст. 27.5 КоАП РФ, срок задержания по большинству ста-
тей КоАП не должен превышать трех часов (однако если вас 
задержали за правонарушение, по которому одной из мер 
наказания является административный арест, вас могут за-
держать на срок до 48 часов).

Подготовил З.ДОХКАЕВ

ЗАКОН И ПОРЯДОК

С появлением  
«единого окна» получение 

государственных 
(муниципальных) услуг 
станет намного проще

Вы должны 
это знать

12 ноября депутат Госу-
дарственной думы Белан 
Багаудинович Хамчиев вы-
ступил на заседании фрак-
ционной группы по поводу 
очередных националистиче-
ских высказываний В.В. Жи-
риновского в телепередаче 
«Поединок» на канале "Рос-
сия-1". Белан Хамчиев под-
черкнул, что неоднократные 
ксенофобские выступления 
Жириновского несут угрозу 
стабильности и межнаци-
ональному миру в нашей 
стране. В этой связи депутат 

обратился к коллегам-едино-
россам с предложением ини-
циировать перед руковод-
ством Государственной думы 
принятие соответствующих 
санкций в отношении Жири-
новского.

После заседания фракци-
онной группы Б.Б. Хамчиев с 
группой депутатов, представ-
ляющих северокавказский 
регион, совместно с руко-
водством фракции «Единая 
Россия» обсудили данную 
проблему на встрече с Пред-
седателем Государственной 

Думы С.Е. Нарышкиным. 
Было принято решение рас-
смотреть этот вопрос на оче-
редном заседании Комиссии 
Государственной Думы по 
депутатской этике, а также 
дождаться ответов на за-
просы, направленные де-
путатами на имя Генераль-
ного прокурора Российской 
Федерации и Председателя 
Следственного Комитета 
Российской Федерации, и по 
их результатам вернуться к 
обсуждению этой темы.

Белан Хамчиев: 
Националистические 

высказывания Жириновского 
несут угрозу России

СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ

Забота полеводов 
с оглядкой  

на завтрашний день
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Александр Савельев

На недавно прошедшем заседании Совета по противодей-
ствию коррупции Владимир Путин призвал жестче бороться с 
взяточниками, особенно в правоохранительной системе. По мне-
нию Президента, некоторые чиновники рассматривают госслуж-
бу как источник личного обогащения. Коррупция - главный тормоз 
на пути экономического развития любого региона. Хотелось бы 
знать, как борются с коррупцией в Ингушетии. Сколько возбуж-
дено уголовных дел по фактам взяточничества среди чиновников? 
Сколько взяточников было осуждено?

 Магомет Татриев

Учитывая принципиальное отношение Главы республики 
Юнус-Бека Евкурова к коррупции, до него оперативно доводится 
информация о выявленных наиболее грубых нарушениях закона, 
коррупционных проявлениях в деятельности чиновников. К сожа-
лению, многие граждане предпочитают свои вопросы и проблемы 
решать не по закону, а другими путями. Но в настоящее время для 
исправления ситуации ведется большая кропотливая работа, как 
на федеральном, так и на республиканском уровнях. Самое важ-
ное, что проводится работа по созданию нетерпимого отношения 
к коррупции и взяточничеству. Наконец, есть конкретные примеры 
наказания виновных в коррупции. На практике должен работать 
один из основных принципов уголовного права - принцип неотвра-
тимости наказания. Что касается Ингушетии, то можно привести 
следующие примеры: выявлено 3210 нарушений законодательства 
о государственной муниципальной службе и противодействии кор-
рупции. За истекшее полугодие выявлено 46 преступлений про-
тив государственной власти, интересов государственной службы и 
службы в органах местного самоуправления. Возбуждено 45 уго-
ловных дел. В суд направлено 21 уголовное дело о взяточничестве, 
из которых 18 дел рассмотрено, три дела находятся на стадии рас-
смотрения. Безусловно, для обеспечения неукоснительного соблю-
дения антикоррупционного законодательства необходимо система-
тически проводить большую и кропотливую работу. Однако самое 
важное, что для этого есть политическая воля высшего руководства 
страны, которое не на словах, а на деле взялось за эту проблему, 
есть новшества в законодательстве, которые так же будут способ-
ствовать улучшению ситуации. В Республике Ингушетия также 
разработана и реализуется антикоррупционная программа.

Ivan Vladimirov

Похищение невест – старинный горский обычай. Можно было 
бы пошутить по этому поводу, если бы не трагедия, произошед-
шая в известном вам ингушском селе. Двое молодых людей со сто-
роны «жениха», принимавшие участие в похищении невесты, были 
убиты родственниками «невесты». Что все-таки произошло на 
самом деле? Часто ли в Ингушетии похищают невест, не зару-
чившись согласием родственников, против воли девушки, или это 
редкий случай?

 Магомет Татриев

В том, что произошло в октябре текущего года в Назрани между 
Евлоевыми и Аушевыми, будут разбираться следственные органы 
и определят степень вины каждого участника этой истории, к со-
жалению, закончившейся трагедией. Чаще всего умыкание невесты 
заканчивается согласием родственников с обеих сторон и свадьбой, 
но дается это большими усилиями авторитетных стариков и ду-
ховенства. Изживший себя горский обычай не стоит таких жертв. 
Общественность республики свои выводы уже сделала - умыканию 
девушек в ингушском обществе не должно быть места. Исламская 
конференция, состоявшаяся в Ингушетии 9 ноября, ввела штраф-
ные санкции к тем, кто решит похищать невесту. Теперь желающих 
таким образом начать семейную жизнь станет гораздо меньше.

Эльман

Решен ли вопрос о территориальных претензиях Чечни к Ингу-
шетии? Не так давно эта проблема едва не испортила отношения 
между республиками.

 Магомет Татриев

Должен отметить, что на бытовом уровне у ингушей и чечен-
цев как не было проблем до обострения территориального спора, 
так их нет и сейчас. Люди ездят в гости друг к другу, занимаются 
бизнесом, заняты обычными делами. Другая ситуация на полити-
ческом уровне. Сразу хочу подчеркнуть – это не выбор ингушской 
стороны. Как известно, Парламентом Чеченской Республики при-
нят Закон о границах, противоречащий Конституции Российской 
Федерации, основному закону самой Чечни. Братство, как мне ка-
жется, необходимо проявлять не только на словах, оно должно про-
являться в конкретных делах. Думаю, все образуется.

Журналист

Почему молодежь уходит в леса, пополняя отряды бандподпо-
лья? Вы можете назвать главные причины экстремизма и терро-
ризма на Кавказе?

Магомет Татриев

Проблема религиозного экстремизма и вовлечения в него мо-
лодежи стоит сегодня достаточно остро. В наше время мы стали 
привыкать к терактам, но это привыкание очень опасно. Ведь это 
явление существует не где-то на Марсе, а в нашем обществе. Глав-
ная причина этого – господствующая в молодежном сознании иде-
ология потребления. На Кавказе экстремизм и ваххабизм это одно 
целое явление. На вопрос: «Почему люди уходят в лес?» не будет 
однозначного ответа до тех пор, пока не будет проводиться полно-
масштабная просветительская и организационная работа с насе-
лением. Отсутствие программы сотрудничества с духовенством в 
плане морально-нравственного просвещения и разъяснения истин-
ных основ ислама создает идеологический вакуум, который мгно-
венно заполняется информационным суррогатом – продуктом той 
же пропагандистской машины. Молодежь, мозги которой затума-
нены далекими обещаниями и романтикой, иногда слепо следует за 
обманчивыми идеями покровителей, преследующих определенные 
цели. Для некоторых ребят война или просто вид оружия вырабаты-
вают адреналин. К этому добавляются нерешенные экономические 
проблемы, высокая безработица, которая захватила сферы жизни. 
А существующий в обществе нигилизм негативно отражается на 
поведении молодёжи.

larisa

Возможно ли восстановление теплых, дружественных отно-
шений между Ингушетией и Северной Осетией? Что нужно для 
этого сделать и сколько понадобится времени?

Магомет Татриев

Главами двух республик разработан комплекс мер по заверше-
нию ликвидации последствий так называемого осетино-ингушско-
го конфликта. Подписано соглашение между двумя республиками 
«О развитии сотрудничества и добрососедстве» в октябре 2002 
года, которое должно было стать весомым шагом в развитии обще-
ственно-политических, экономических и культурных отношений 
между двумя соседними народами. Кроме того, федеральными ор-
ганами власти было принято более 120 нормативно-правовых актов 
по проблемам возвращения вынужденных переселенцев в места 
своего постоянного проживания. Однако всё это пока на бумаге и 
результаты не утешительны. В рамках договора о взаимодействии 
законодательных органов власти двух республик народные избран-
ники Республики Ингушетия и Северной Осетии-Алания провели 
встречи, связанные с укреплением межпарламентских связей и 
дружбы между народами. Молодежь двух народов встречается и 
обсуждает насущные проблемы, но находятся провокаторы, выкла-
дывающие на разных интернет-ресурсах видеоролики с оскорби-
тельными высказываниями в адрес целого народа. Сегодня важно 
продолжить начатый диалог, причем более весомым, я думаю, диа-
лог будет между рядовыми людьми. Убежден в том, что решение 
этой проблемы нельзя перекладывать на плечи будущих поколений. 

У них нет опыта совместного проживания на территории Северной 
Осетии. Раньше были совместные браки. Теперь это стало редко-
стью. Мы должны добиваться своих прав не нагнетая обстановку, и 
только законными методами, делая все, чтобы не нарушались кон-
ституционные права конкретных людей.

Мурат

Извините за прямой вопрос: верите ли вы, что Россия и Кав-
каз будут вместе и навсегда? Сегодня немало людей, которые 
утверждают, что отторжение республик Северного Кавказа от 
России неизбежно. Более того, определенная часть национали-
стически настроенной молодежи требует отсоединить Кавказ 
от России. При этом, непонятно, почему верховная власть отно-
сится к таким проявлениям слишком терпимо.

Магомет Татриев

Мы должны раз и навсегда понять, что России необходим Кав-
каз, а Кавказу — Россия. Пора покончить с политическими иллюзи-
ями и понять, что мы живем в условиях непрекращающихся инфор-
мационных войн, связанных с геополитическими и ресурсными 
интересами международных политических групп. Мы должны 
пропагандировать популярный в советский период лозунг «Дружба 
народов нерушима». Ведь именно дружба помогла победить в Ве-
ликую Отечественную войну, помогает побеждать на спортивных 
аренах. Мы должны говорить нашим детям, что у людей, населя-
ющих нашу страну, одна историческая судьба, что Россия и Кавказ 
должны быть вместе и навсегда! Многие утверждают, что Кавказ 
живет за счет всех остальных россиян, поэтому нужно отделять 
Кавказ от России. Довольно распространенный стереотип, не име-
ющий под собой никакой основы, а самое главное, – фактов.

Альберт

Юнус-Бек Евкуров требует от министров не принимать на 
работу близких родственников - разве это запрещено законом? 
Совсем недавно в кабинете министров РФ работали люди, связан-
ные семейными и родственными узами. Если кто забыл, напомню: 
супруги - Христенко (экс-министр энергетики и промышленности) 
и Голикова (министр здравсоцразвития); тесть с зятем – Зубков 
(экс-председатель правительства) и Сердюков (экс-министр обо-
роны).

Магомет Татриев

Согласно п. 5, статьи 16 Федерального закона от 27 июля 2004 
года №79-ФЗ «О государственной гражданской службе в Россий-
ской Федерации» гражданин не может быть принят на граждан-
скую службу, а гражданский служащий не может находиться на 
гражданской службе в случае, если должность связана с непосред-
ственной подчиненностью или подконтрольностью одного из них 
другому. Под близкими родственниками подразумеваются родите-
ли, супруги, дети, братья, сестры, а также братья, сестры, родители 
и дети супругов. Это - очередной шаг в реализации антикорруп-
ционной стратегии руководства страны, которая применяется и в 
нашей республике, так как мы живет в едином правовом поле. Он 
направлен против получившей широкое распространение практики 
трудоустройства многочисленной родни больших и малых руково-
дителей, когда место работы становится не просто кормушкой для 
целых родственных кланов, а постепенно начинает обслуживать не 
интересы граждан, а многочисленные запросы самого клана. Будем 
надеяться, что законодательство послужит убедительным доводом 
для недопущения подобных коррупционных схем и исчезнет само 
по себе. А закон дает действенные инструменты для борьбы с кор-
рупцией.

Султан Султанов

Уважаемый Магомет Бексултанович, какие отношения у ва-
шей республики с Дагестаном? Существуют ли какие-то совмест-
ные проекты или соглашения?

Магомет Татриев

Народы Дагестана и Ингушетии связывают вековые узы ис-
тинно братской дружбы, пронесенные нашими народами через 
столетия, объединяют вековые горские традиции и обычаи. Наши 
добрые и мужественные народы всегда жили бок о бок и во все 
времена протягивали друг другу братскую руку в дни тяжких бед 
и радостей. Сегодня на уровне двух законодательных собраний 
Республики Ингушетия и Республики Дагестан, в рамках Северо-
Кавказской Парламентской Ассоциации нами решаются важные 
и ответственные задачи по дальнейшему расширению правового 
поля, способствующего проведению социально-экономических 
преобразований в республиках. Все ценное, разумное и полезное, 
что предлагается органами государственной власти, местного са-
моуправления, широкой общественностью, берется на заметку и 
реализовывается нами в законотворческой деятельности. Исклю-
чительно важным для нас направлением работы в рамках СКПА 
является гармонизация законодательств субъектов Северокавказ-
ского федерального округа России в целях торгово-экономического 
сотрудничества, инвестиционной активности, реализации совмест-
ных проектов, развития малого и среднего предпринимательства. 
Стороны используют данную площадку для выражения интересов 
жителей республик. И между парламентариями у нас полное взаи-
мопонимание.

Владимир

Возможно, вопрос не всеми будет правильно истолкован, но я 
уверен, что мое мнение разделят миллионы граждан страны. По 
моему твердому убеждению, Глава Республики Ингушетия Юнус- 
Бек Евкуров – герой нашего времени, Человек, который являет со-
бой пример гражданского мужества и истинного патриотизма. 
Это признают даже националисты и враги! Скажите, понимает 
ли народ Ингушетии, что во главе их республики находится один из 
самых достойных сынов России?

Магомет Татриев

За столь короткий временной отрезок Главой Республики Ин-
гушетия ценой огромных усилий стабилизирована очень сложная 
общественно-политическая и криминогенная обстановка в респу-
блике. Наряду с этим решаются вопросы социально-экономическо-
го характера, направленные на улучшение качества жизни наших 
граждан на данном этапе и в долгосрочной перспективе развития 
нашей республики. Свидетельством экономического развития Ин-
гушетии являются программы развития федерального и региональ-
ного уровней, принимаемые и реализуемые в нашей республике. 
Уверен в том, что эта деятельность и впредь будет эффективно 
служить выполнению стоящих перед республикой задач, а прини-
маемые Юнус-Беком Баматгиреевичем решения будут способство-
вать поддержанию стабильности и согласия, сохранению темпов и 
приоритетов развития, приданию нового динамизма всем сферам 
жизни Республики Ингушетия. Естественно, не видеть происходя-
щих позитивных процессов может только слепой или не желающий 
их видеть, но убежден, что большая часть населения поддерживает 
взятый Главой республики курс, ценят его и гордятся им. Гражда-
не Ингушетии, также как и всей страны, ожидают дальнейшего 
улучшения жизни, увеличения пенсий и зарплат, большей заботы 
о населении, создания новых рабочих мест, в том числе на селе, 
модернизации образования и здравоохранения, увеличения строи-
тельства жилья, детских садов, больниц и школ.

Aleksandr-26

Ингушетия показала пример братского отношения к Чечне. 
Общеизвестно, что ингуши принимали беженцев из Чечни и, не-
смотря на свои социально-экономические проблемы, делились всем, 
чем могли. Этот факт придает особый статус народу Ингуше-
тии. Понятно, что ингуши помогали соседней республике не ради 
благодарности – тем не менее, хотелось бы знать: ощущаете ли 
вы во взаимоотношениях между республиками признательность 
чеченцев по отношению к ингушам?

Магомет Татриев

Вы правильно отметили, в трудную для чеченского народа ми-
нуту ингушский народ протянул руку помощи, не ожидая в ответ 
благодарности. Фактически времени для размышлений тогда у  
руководителей Ингушетии, принимавших решение разместить на 
своей территории сотни тысяч беженцев и рядовых граждан, раз-
деливших свой кров, не было. Ситуация требовала оперативных 
мер. От этого зависела жизнь ни в чем не повинных людей. К со-
жалению, некоторые политики в Грозном отличаются короткой па-
мятью. Времена меняются - политики уходят и приходят, а народы 
остаются. События и их истинный смысл не могут отвечать теку-
щей конъюнктуре. Чеченский народ, я уверен, помнит современ-
ную историю. Хочу пожелать, чтобы подобных испытаний больше 
не было ни у кого.

Ruslan

Я слышал, что на строительство кластера на следующий год 
выделено 60 миллиардов рублей. Какая сумма из этих денег доста-
нется Ингушетии?

Магомет Татриев

Ингушетия активно участвует в реализации туристического 
кластера на Северном Кавказе. Недавно в республике побывал ге-
неральный директор ОАО "Курорты Северного Кавказа" Сергей Ве-
рещагин. Мы заметно продвинулись в плане создания условий для 
зимнего отдыха в горном Джейрахском районе. В Арамхи в марте 
этого года состоялось открытие первого горнолыжного курорта с 
трассой и подъемником. Эти шаги Ингушетия сделала без финан-
совой поддержки КСК. В перспективе Республика Ингушетия рас-
считывает на помощь корпорации «Курорты Северного Кавказа» на 
развитие инфраструктуры. И как показал визит Сергея Верещаги-
на, есть общее понимание, в каком направлении будем двигаться.

Artur

Совершенно справедливо, на мой взгляд, что в туристический 
кластер, который собираются создать на Северном Кавказе, во-
шла и Ингушетия. Ваша республика не меньше других республик 
нуждается в рабочих местах и экономическом прорыве. Хотелось 
бы знать, какие экскурсионно - туристические объекты планиру-
ется построить в вашей республике? Началось ли строительство? 
Если – да, то в какие обозримые сроки оно будет завершено?

Магомет Татриев

 Первое: республика уже ввела в эксплуатацию горнолыжный 
спуск в районе действующего курорта Арамхи. Открытие сезона 
состоялось в марте текущего года. Трасса длиной 1200 метров и 
подъемник 750 метров, за короткий срок (один год) построены 
за счет инвестиций сенатора от Ингушетии Ахмета Паланкоева и 
группы «Акрополь». Комитет по туризму Ингушетии продвигает 
различные маршруты в Джейрахском районе, в том числе конные 
и пешие. В наших горах сосредоточено более тысячи памятников 
истории и архитектуры. Словом, есть на что посмотреть. Artur, 
лучше самому все увидеть, приглашаю вас и ваших друзей в Ин-
гушетию.

Viking2011

Уважаемый Магомет Бексултанович, как вы восприняли анти-
кавказские высказывания Владимира Жириновского, прозвучавшие 
в телепередаче «Поединок»? Он оскорбил целые народы Кавказа 
предложением обнести республики колючей проволокой и запре-
тить кавказским женщинам рожать больше двух детей. Привел 
в пример китайцев. Между прочим, в Китае рождаемость огра-
ничена из-за угрозы перенаселения страны и ограничение это рас-
пространяется на всех жителей Поднебесной - независимо от 
национальности. Это не просто оскорбление и дискриминация, по-
добные высказывания могут спровоцировать народные волнения, 
вплоть до гражданской войны. Может ли после этих высказыва-
ний лидер ЛДПР оставаться на посту вице-спикера главного пар-
ламента страны? Хотелось бы узнать лично ваше мнение.

Магомет Татриев

Воспринял, как и все здравомыслящие люди, отрицательно. 
Бред слушать невозможно. Что касается самого В.Жириновского, 
за свои скандальные заявления о «колючей проволоке», «ограниче-
нии рождаемости» и других оскорбительных выпадах в адрес на-
родов Северного Кавказа он должен ответить по закону.

Ася Хаутиева

Прошло два месяца со дня формирования нового Правитель-
ства Ингушетии. Как вы оцениваете его работу в целом и отдель-
ных министров?

Магомет Татриев

Два месяца срок не большой и поэтому оценку давать считаю 
рано. В новый состав Правительства Главой Ингушетии Юнус-Бе-
ком Евкуровым назначены опытные, подготовленные специалисты. 
Кабинет министров нацелен на результат, у нас грандиозные планы 
и поэтому всем членам Правительства необходимо работать и ра-
ботать и оправдывать доверие Главы республики. Со стороны де-
путатского корпуса будет только поддержка в хороших начинаниях.

Ахмед

Владимир Жириновский на днях заявил, что некоторые респу-
блики Северного Кавказа нужно изолировать за колючей проволо-
кой. Как вы считаете, такими радикальными мерами можно побе-
дить террористов, главари которых преследуют цель разобщить 
народы и развалить Россию?

Магомет Татриев

Жириновского, извините, используя его же терминологию, надо 
«изолировать колючей проволокой» от средств массовой информа-
ции. Согласен с вашими заключительными словами. Его заявления, 
граничащие с радикализмом, способны разжечь у граждан непри-
язнь к людям, отличающимся цветом кожи, религиозными убежде-
ниями и прочим. Считаю, что глава нашего государства Владимир 
Владимирович Путин Жириновскому все правильно сказал. Наде-
юсь, политики такого уровня, как лидер ЛДПР, которые представ-
ляют кроме своей партии и высший законодательный орган страны 
будут более ответственны в своих высказываниях.

Джабраил Угурчиев

Ваше отношение к беспорядочному присвоению имен неизвест-
ных, а порой недостойных людей улицам в нашей республике? Мо-
жете ли Вы повлиять на эту ситуацию, если мы с конкретными 
фактами обратимся в наш Парламент?

Магомет Татриев

Улицам необходимо давать имена действительно авторитетных, 
достойных и заслуженных людей, которых знают дальше родной 
улицы и села. Вопрос наименования улиц в соответствии с феде-
ральным законом «О местном самоуправлении» относится к ком-
петенции местных органов власти. Существует целый порядок 
присвоения названия улицам. Думаю, это исключает саму возмож-
ность случайных решений, но если есть факты злоупотреблений, 
общественность может вмешаться и вынести решение на сходе 
села или города.

Артур

Скажите, пожалуйста, конфликт с болельщиками футболь-
ных команд Ингушетии и Северной Осетии не осложнит взаимо-
отношения двух республик?

Магомет Татриев

К счастью, страсти вокруг этого неприятного момента уле-
глись. Инцидент себя исчерпал. Все знают, что стало катализато-
ром возмущений болельщиков. В поведении фанатов не стоит ис-
кать правых и виноватых. Тем не менее, считаю, что поддерживая 
свою любимую команду, не следует забывать, кто мы и где живем. 
«Спорт – ты мир», сказал Пьер де Кубертен. И спорт должен оста-
ваться вне политики. То, что наши футбольные команды «Ангушт» 
и «Алания» несмотря ни на что проводят игры не на нейтральных 
полях, – большой шаг в этом направлении.

Россия и Кавказ – вместе и навсегда
На сайте SKFO.ru прошла онлайн-конференция 
Председателя Народного собрания Республики Ингушетия Магомета Татриева

Современная 
инфраструктура

Корпорация развития Северного Кавказа и 
корейская корпорация Korea Rural Community 
Corporation займутся реализацией сельскохозяй-
ственных проектов.

В рамках официального визита Президента Российской 
Федерации Владимира Путина в Республику Корея Корпо-
рация развития Северного Кавказа (КРСК, Группа Внешэко-
номбанка), компания с ограниченной ответственностью «АВГ 
КЭПИТАЛ ЭДВАЙЗЕРИ ЛИМИТЕД» и Korea Rural Community 
Corporation (KRC) подписали соглашение о сотрудничестве.

Со стороны Корпорации развития Северного Кавказа до-
кумент подписал Председатель Совета директоров КРСК, 
Председатель Внешэкономбанка Владимир Дмитриев, со 
стороны «АВГ КЭПИТАЛ ЭДВАЙЗЕРИ ЛИМИТЕД» - управля-
ющий партнер Рустем Миргалимов, со стороны Korea Rural 
Community Corporation – Президент Ли Сангму.

Стороны планируют реализовать на территории Став-
ропольского края, а также в других регионах Российской 
Федерации комплексные проекты по реконструкции суще-
ствующей и организации новой современной сельскохозяй-
ственной мелиоративной инфраструктуры с использованием 
инновационных технологий в ирригации и управлении водны-
ми ресурсами, а также сельскохозяйственные проекты с ис-
пользованием орошения.

В целях реализации данного соглашения Корпорация раз-
вития Северного Кавказа готова создать условия для реали-
зации проектов, а также принять участие в их финансирова-
нии. В свою очередь компания «АВГ КЭПИТАЛ ЭДВАЙЗЕРИ 
ЛИМИТЕД» намерена предоставить земельные участки для 
реализации сельскохозяйственных проектов, создать усло-
вия для их реализации, а также участвовать в финансирова-
нии проектов.

Что касается корейской стороны, то помимо разработки 
проектной и технической документации, организации поста-
вок оборудования и управления процессом строительства 
объектов KRC готова содействовать в привлечении и структу-
рировании финансирования, необходимого для реализации 
проектов, в том числе за счет экспортного финансирования.

Справочная информация:
ОАО «Корпорация развития Северного Кавказа» (Группа 

Внешэкономбанка) было создано в 2010 году с целью разви-
тия инвестиционной среды Северокавказского федераль-
ного округа за счет привлечения инвесторов и участия в 
реализации производственных и инфраструктурных проек-
тов на территории округа. 

Korea Rural Community Corporation – корейская государ-
ственная корпорация по развитию сельской местности, 
основана в 1908 году. Основные направления деятельно-
сти: обеспечение водными ресурсами и инфраструктурой 
сельскохозяйственной отрасли для интенсивного земле-
делия, в том числе за счет введения новых технологий по 
управлению водными ресурсами; применение новейших тех-
нологий в сфере «зеленой энергетики» с использованием 
солнечной и ветровой энергии; развитие индустрии аква-
культуры (выращивание рыбы в искусственных водоемах). 
KRC активно экспортирует свои технологии, за последнее 
десятилетие компания реализовала более 87 проектов в 
22 двух странах общим объемом 88 млрд. долларов США.

AVG Capital Partners - российский фонд прямых инвести-
ций, специализирующийся на инвестициях в российский 
агросектор.

Пресс-служба ОАО "Корпорация развития Северного 
Кавказа"

Пресс-релиз

ЧЕСТНОЕ СЛОВО 
ИЛИ ПОЧЕМУ НАДО ПОДПИСАТЬСЯ 

НА «СЕРДАЛО»

 Многие годы в редакцию газеты «Сердало» 
приходят читатели, ветераны войны и труда, 
сотрудники различных ведомств и учреждений, 
обычные наши соотечественники, которые хо-
тят знать новости, решить служебные задачи, 
рассказать о событиях, людях, фактах нашей 
истории.  Одним словом, процесс происходит жи-
вой, насыщенный – через него проходит главный 
нерв редакционной жизни. 

С давних пор сложилась  почти традиция – работать без …
перерыва – в редакции привыкли уделять внимание любому 
посетителю, невзирая на рабочий распорядок и право журна-
листов на отдых. «Сердало» при этом многие годы остается 
тем самым СМИ, которое поднимает злободневные вопросы, 
предлагает обществу вовремя «лечить» те или иные «боляч-
ки» - потенциальные проблемы будущего.  Естественно, лю-
дям нужна газета, в духовном и в буквальном  физическом 
смысле. Читатель, независимо от своего статуса, требует 
получения четырех и более полос формата А2, чтобы иметь 
личный доступ к архиву и хронике нашей эпохи.

 К сожалению, в свое время недальновидная работа от-
дельных товарищей разрушила сеть газетных киосков.  Чита-
тель стал уходить в интернет, в телевизор, в жареные ново-
сти, где скандальная информация  сродни жвачке – в первое 
время есть аромат и приятный вкус. Правда, затем – сплош-
ная резина…

Газеты, как и все части государственной инфраструкту-
ры,  испытали период выживания – люди работали без благо-
дарности и за маленькие зарплаты, но сохраняли  полюбив-
шиеся читателю издания.  Копируя все промахи и пробелы 
чужого информационного упадка, общество чуть было не 
рассталось навсегда с библиотеками, газетами, музеями и 
театрами. К счастью, всем хватило ума понять, что рыночная 
экономика без социального аспекта это путь в никуда, шаги 
к краю духовной и моральной пропасти. И именно газеты, с 
традициями и принципами,  помогли всем и каждому сохра-
нить понятие честного слова.

Сегодня газета востребована, боле того, она становится 
дефицитом. Многочисленные  требования и просьбы най-
ти тот или иной номер, которые звучат от рядовых читате-
лей или сотрудников учреждений и служб, сегодня должны 
трансформироваться в подписку. В других регионах, изви-
ните за выражение, газетной «халявы» нет, там существует 
системная и большая поддержка своих региональных изда-
ний. Практически все государственные учреждения, службы, 
структуры, бизнес-сообщества, различные фирмы участвуют 
в этом деле и подписываются на свою газету. В денежном вы-
ражении  подписка на год - это фактически копейки. Многие 
личности, чья деятельность отражена на страницах газеты 
«Сердало», в течение нескольких лет «забывают» на нее 
подписаться. Такое отношение, увы, случается и у отдельных 
государственных служб, которые по логике вещей, казалось 
бы, обязаны быть в курсе всех событий, законодательства, 
умонастроений, запросов общества. Невозможно руководить 
селом и ли городом, предприятием или конторой,  быть на-
стоящим горожанином или жителем села, не развиваясь, 
не читая газет, не делая каких-то интеллектуальных усилий. 
Раньше наши отцы и деды жили в несоизмеримо трудных 
условиях, однако находили возможность подписаться на га-
зету, читать, участвовать в ее жизни, подсказывать, спорить, 
делиться своей точкой зрения.  Надо изыскать хотя бы мини-
мальный резерв, чтобы выглядеть достойно.

Мы еще раз повторим известный лозунг развивающего-
ся общества: «Нация поднимается вверх вместе с прессой, и 
падает вниз вместе с прессой». Подписка для людей созна-
тельных, понимающих перспективы и плюсы будущего, раз-
мышляющих о добре для своей республики и страны – дело 
понятное и позитивное во всех отношениях. Такое отношение 
сделает газеты, да и остальные СМИ Республики Ингушетия 
более качественными по содержанию и более действенны-
ми по своему влиянию в информационном поле России. Мы 
не можем вариться все в собственном соку и решать только 
свои отдельные задачи – у нас одна республика и одни забо-
ты, планы и надежды. Подписываясь на газету  «Сердало» вы 
подписываетесь отвечать за свой выбор быть умным, ответ-
ственным, быть личностью с мнением и талантом, слушать 
советы других людей. Подписываясь на газету «Сердало» вы 
найдете ответ на главные вопросы вашей жизни. 

В.САИТОВ
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Визитная карточка
Юнус Амерханович Ха-

матханов родился в 1970 
году в г.  Владикавказе. 
Окончил Северо-Кавказский 
строительный техникум.  
Работал на  различных 
должностях. С 1993 по 1999 
гг. – служба в Сунженском 
РОВД.  С 2011 г. занимает-
ся бизнесом по выпуску на-
питков под  брендом «Сады 
Ставрополья».

- Юнус, почему «Сады 
Ставрополья»? Ведь Ваша 
фирма зарегистрирована 
в Ингушетии, налоги тоже 
здесь платите…

-  Дело в том, что наше 
производство расположено в 
Курском районе Ставрополь-
ского края.  Там есть такое 
село – Серноводское.

 Именно в этом селе мы 
добываем воду для наше-
го напитка – лимонада. Та-

мошняя вода  относится к 
высшей категории по всем 
показателям  - по жесткости, 

по наличию  вредных приме-
сей, металлов и т.д. Мы про-
водили многочисленные ана-
лизы, экспертизы и решили, 
что лучшей  воды для нашей  
продукции  не найдем.

Дело в том, что никакие 
фильтры очистки не заменят 
природу-мать. Только она 
может дать  вкус,  насыщен-
ность,   структуру и чисто-
ту воды. Человеку пока не 
подвластно создание воды 
такой, какой он хочет ее ви-
деть в идеале.  После того 
как определились с водой, 
начали разрабатывать тех-
нологию лимонада, напитка 
в режиме «эко», то есть,  что-
бы наша продукция была на-
туральной, «зеленой». Наш 
технолог (он родом из Грузии) 
разработал специальную ре-
цептуру, которая легла в ос-
нову нашей продукции. Кста-
ти, сироп мы варим только из 
сахара.  Экологичность про-
дукции привела к тому,  что 
себестоимость несколько по-
высилась. 

Люди почему-то берут 
охотнее «химию», чем нашу 
натуральную продукцию. Па-
радокс ...

-  Каков срок годности 
вашей продукции? 

- Три месяца.
-  На какие регионы, в 

основном, идет отгрузка 
продукции?

- В первую очередь – на 
Ингушетию, также отгружаем 
на Ставропольский и Красно-
дарский  края.

- Мощности позволяют 

это делать?
-  Да, в принципе управля-

емся – за смену пять тысяч 
бутылок производим.

- У вас, кажется, три ос-
новных вида продукции …

- Да, грушевый лимо-
над  и газированная вода (в 
стекле по  0,5 литра). Также 
запустили  розлив столовой 
воды  в пятилитровых кани-
страх.

- Юнус,  желаем Вам 
успехов в работе! Спасибо 
за беседу.

З. ЗАУРОВ

На снимке: 
Юнус Хаматханов: 

лимонад должен быть 
и вкусным, 

и натуральным!»;
продукция «Сады 

Ставрополья»

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Юнус Хаматханов: «Лимонад должен 
быть и вкусным, и натуральным!»

Главная цель операции 
заключается не только в сни-
жении аварийности на до-
рогах среди водителей, осу-
ществляющих пассажирские 
перевозки, но и в обеспече-
нии безопасности пассажи-
ров, которые также являются 
участниками дорожного дви-
жения.

О с н о в о п о л а г а ю щ и м 
аспектом операции остает-
ся укрепление транспортной 
дисциплины водительского 
состава и повышение от-
ветственности должностных 
лиц, осуществляющих пас-
сажирские перевозки. Боль-
шое значение по-прежнему 
уделено контролю за ис-
полнением организациями 
требований по организации 
проведения предрейсовых и 
послерейсовых медицинских 
осмотров водителей.

Будет ужесточен контроль 
за соблюдением водителями 
автобусов требований Пра-
вил дорожного движения 

Российской Федерации и 
Положения об обеспечении 
безопасности перевозок пас-
сажиров автобусами, в част-
ности, связанных: с перевоз-
кой пассажиров, в том числе 
сверх количества, предусмо-
тренного предприятием-из-
готовителем транспортного 
средства, с управлением 
автобусами водителями, не 
имеющими права управле-
ния транспортными сред-
ствами категории «Д».

Будет усилен контроль за 
осуществлением владель-
цами автобусов лицензируе-
мой перевозочной деятель-
ности без лицензии, а также 
нарушением лицензионных 
требований и условий. Одна 
из целей операции – недопу-
щение фактов эксплуатации 
на маршрутах общественно-
го пассажирского транспорта 
транспортных средств, не 
предназначенных для этих 
целей.

Сотрудники Госавтоин-

спекции надеются, что опе-
рация «Автобус» и все про-
водимые профилактические 
мероприятия повысят без-
опасность и профилактику 
аварийности в области пас-
сажирских перевозок автобу-
сами.

Нам всем, сообща, необ-
ходимо не допустить дорож-
но-транспортных происше-
ствий с участием автобусов. 
А пассажирские перевозки 
должны быть безопасными.

Х.АЛБАКОВА,
инспектор группы 

пропаганды
ОБ ДПС ГИБДД при МВД 

по РИ,
майор полиции

ОПЕРАЦИЯ «АВТОБУС»
В целях повышения безопасности и профилактики аварийности в области пас-

сажирских перевозок автобусами, сотрудниками Госавтоинспекции и отдельным 
батальоном дорожно-патрульной службы с 11.11.2013 г. по 22.11.2013 г. проводится 
профилактическая операция «Автобус».

 

В экспозиции выстав-
ки представлено более 80 
работ мастеров живописи 
графики и декоративно-при-
кладного искусства, создан-
ных в различные периоды 
творческой деятельности. На 
ней художники экспонируют 
произведения самого широ-
кого диапазона: от масштаб-
ных холстов тематического 
содержания до тонких лири-
ческих откровений в созда-
нии образа природы, а так-
же показа внутреннего мира 
человека в его портретном 
изображении, своеобразные 
работы прикладного творче-
ства различных направле-
ний. Проведение подобного 
мероприятия было особенно 
важно, так как оно продемон-
стрировало наиболее общее 
представление о состоянии 
современного отечествен-
ного изобразительного ис-
кусства. Зрители увидели 
полную художественную 
панораму творчества ингуш-
ских мастеров живописи. На 
выставке представлено не-
сколько видов изобразитель-
ного искусства: живопись, 
графика, ковка, ковротка-
чество, вышивка и многие 
другие виды прикладного 
искусства, традиционно бы-
товавшие на ингушской 
земле с древних времен. 
Интересно наблюдать, что 
немалая часть художников 
учится мастерству в различ-
ных уголках света, активно 
совершенствуя свой талант, 
и приезжая на родину не про-
сто вносят свежую струю, а 
с еще большим усердием и 
талантом развивают богатей-
шие местные традиции, кото-
рые никогда не будут исчер-
паны до конца. Вот в этом-то, 
наверное, и кроется загадка 
и притягательность искус-
ства ингушских художников.

Свои новые произведе-

ния на выставке представи-
ли как известные художники, 
отмеченные высоким звани-
ем, так и молодые мастера.

Союз художников Респу-
блики Ингушетия – одно из 
самых молодых творческих 
объединений профессио-
нальных и начинающих ма-
стеров изобразительного ис-
кусства нашей республики. 
В настоящее время органи-
зация объединяет более со-
рока мастеров, работающих 
в различных направлениях 
изобразительного искусства: 
живописи, графики, декора-
тивно-прикладного искус-
ства, среди которых состо-
явшиеся художники, такие 
как Хож-Ахмед Имагожев, 
Зелимхан Эсмурзиев, Муса 
Мартазанов, Айшат Даурбе-
кова, Ева Гайтукиева, Бекхан 
Дахкильгов, Адам Галаев - 
этого списка имен достаточ-
но, чтобы понять каким мощ-
ным потенциалом обладает 

Союз художников, руководи-
мый Мусой Мартазановым.

Произведения, экспо-
нирующиеся на выставке, 
радуют разнообразием сю-
жетов и творческих интер-
претаций. Художников инте-
ресуют темы, связанные с 
размышлениями о человеке, 
его роли в природе и обще-
стве, нюансы межличност-
ных отношений, и, разуме-
ется, уникальная природа 
родного края.

Современная жизнь вы-
двигает своих лидеров и но-
вые имена. Пройдут годы, 
искусство сегодняшнего дня 
также станет историей и     
войдет страницей в общий 
обзор национальной культу-
ры нашей республики, в ко-
торую творчество ингушских 
художников уже внесло свой 
весомый вклад.

Лейла АЛМАЗОВА

Жизнь в творчестве
14 ноября 2013 года в Государственном музее изобразительных искусств Ре-

спублики Ингушетия открылась выставка членов Союза художников Ингушетии 
«Жизнь в творчестве» (Продолжение.

Начало в №№ 164-165)

КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ 
О НАРОДЕ “ИНГУШИ”

1. Народ, который офици-
ально называется русскими 
“ингуши” населяет в насто-
ящее время горную часть 
Терской области между рр. 
Тереком и Фортангой, про-
стираясь до сев. склона горы 
Шан, хребта Охкар-лам, – 
пересекаемого Тереком у 
станции Ларс, затем выдви-
гаясь из гор в плоскостную 
часть, занимает своими по-
селениями окрестности быв-
шего укрепления Назрань. 
В горах числится (?) насе-
ленных мест, а на плоскости 
(?). Общее народонаселение 
ингушей, по статистическим 
данным, заключает 55 тысяч 
душ обоего пола. В админи-
стративном отношении ингу-
ши населяют Назрановский 
округ и делятся на общества: 
Мецхальское, Джераховское, 
Хамхинское и Цоринское. В 
этих географических грани-
цах, включая древних жи-
телей местечка Гвилеты, на 
Военно-Грузинской дороге* 
(Примечание* Основываясь 
на преданиях и историко-
топографических названиях 
местностей видно, что ингу-
ши раньше населяли район 
между нынешним сел. Каз-
бек, Гергеты, Гвилеты, верхо-
вья р. Кистинки и т.п. В этих 
местах они издревле слыли 
под назв. бyэний, в грузин-
ских летописях чартульцы 
(правильнее джартульцы, ка-
ковое затем перешло в Джа-
рего), кисты (кистани), гели 
или гелатха. Поселения эти 
ныне слились с грузинами, 
сохранивши названия своих 
фамилий (Мальсаговы) или 
же переселены к Назрани. 
Жители этих мест до сих пор 
носят древнейшее назва-
ние “гелтхой”, а местность 
“Гелатха”. Коренные жители 
ингуши остались на старом 
месте лишь в поселке Гвиле-
ти, на Военно-Грузинской до-
роге в количестве до 40 душ, 
из фамилии Безуртановых, 
известных как неустраши-
мые постоянные проводники 
на вершину Казбека), народ 
говорит одним языком и ис-
поведует ныне религию Ма-
гомета. 

Сами себя ингуши (л.16) в 
настоящее время называют 
одним общим именем “гал-
га”. Название ”ингуш” стало 
известно русским в конце 
XVIII в. и распространялось 
тогда лишь на бывшие по-
селения туземцев в Тарской 
долине, называвшиеся “ан-
гаштэ”* (Примечание*. Слово 
ангуж или ингуж означает: 
ан или ин – древний народ; 
гу – жилище, башня; ж - есть 
примета множеств.числа и 
все вместе – башни или по-
селения ан(ов) или ин(ов). 
Могилы ан(ов) были раскопа-
ны Гр. Вертеповым в Бамуте, 
Урус-Мартане. Могильные 
предметы хранятся в об-
ластн. музее).

Соседние осетины на-
зывают ингушей – маqqал, 
кабардинцы – мышхиш, гру-
зины – (пропуск-Б.Г.).

Ингуши же называют сво-
их соседей: иpи (осетины); 
черси (черкесы, кабардин-
цы), нахчоj (чеченцы), гурж 
(грузины) шоj (тушинцы), пhej 
(хевсуры), газки (русские).

2. Все ингуши разделя-
ются на группы: галга, фепи, 
арштхой (аршстагоj). Такое 
деление их можно предпо-
лагать произошло гл. обр. от 
условий местообитания и на 
почве религиозной.

Группа Гал-га, напр., на-
зывается потому, что с древ-
нейших времен, в числе све-
тил небесных, в особенном 
почитании была у них одна 
звезда, называвшаяся свя-
щенной кобылицей – гила, а 
в Ассинском ущелье на горе 
Гель-ерды-корт стоит досе-
ле капище священной кобы-
лицы, покровителя народа 
Гель-ерды (Галь-ерды). Это 
есть одно и то же общерас-
пространенное божество у 
древнейших народов, из-
вестное под именем Ма, как 
божество зачатия и плодоро-
дия на земле. Как весна от-
крывает собою начало жизни 
в природе после зимы, то и 
божеству этому как прили-
чествовало, приносились 
жертвы гл. обр. весною на 
горе Гель-ерды-корт и здесь 
же располагалось пастбище 
(л.17) для лошадей–кобыл 
(гила) под покровительством 
их священного небожителя. 
Так как народ содержал в 
своем районе священные 
места (капище, храм), то 
и почитатели его названы 
Гель-га, т.е. Гель или Галь 
есть небесная священная ко-
была, а га – есть место сто-
янки идола, капище, храм. 
В 1810 г. ингуши, заключая 
договор с командующим 
Владикавказской крепостью 
полковн. Дель Поццо и при-
сягая на верноподданство 
России, клялись: “В том по 
обычаю нашему, по особому 
присяжному месту, пред все-
могущим Богом небесным 

и почитаемым нами за свя-
тость кумиром, находящимся 
в горах, именуемым Галь-
ерд, утверждаемся клятвою”. 
(л.19)

Фепi – собственно назы-
вается у ингушей рой пчел, 
вышедший после первого, 
а также люди переселенцы, 
идущие нестройною толпою. 
Существует предание, что 
несколько родов, жившие 
раньше в местности, что те-
перь Мецхальское общество, 
вследствие ряда неурожаев 
переселились в Грузию, где 
стали именоваться “цова" 
или "бацби”, а ингуши на-
зывают их, “фепи бацой”, 
т.е. переселенцы бацой. На 
место этих переселившихся 
пришли другие, из соседней 
горной местности Акко, спу-
скаясь с перевала “Ко-джар-
догочи” они шли длинною 
нестройною толпою, осели 
на брошенных, ушедшими в 
Грузию, местах и стали назы-
ваться у галгаев тоже фепи, 
или переселенцы. Действи-
тельность такового преда-
ния оправдывается тем, что 
многие из родов Мецхаль-
ского общества не имеют 
той длинной родовой генеа-
логии, каковую мы находим 
среди Галгая, равно и среди 
другой жизненной обстанов-
ки, например, при выдаче 
кровной платы в происхож-
дении их родовых предков и 
в делах религии они не стоят 
на той высоте, как горделиво 
ставят себя галгаевцы.

Аршстхой – значит жи-
тели равнины, в отличие от 
жителей гор – ломрой. Ар – 
плоскость, равнина; ш или 
ж – окончание множ. числа 
и стаг по чеченскому собств. 
мужчина, но и в значении – 
люди.

Группы эти издревле 
имеют свои поселения в вы-
шеуказанных территориаль-
ных границах, но есть много 
топографических ингушских 
названий и далеко к северу 
за пределами этих границ. 
Это может служить указани-
ем на то, что в отдаленное 
время ингуши и сродные им 
мелкие племена, удаляясь от 
подножья Северного Кавка-
за, кочевали здесь со своими 
стадами.

В частности же, соб-
ственно Галга (что теперь 
(л.20) Цоринское и Хамхин-
ское общество) с отдален-
ных времен граничился от 
фепи (что теперь Мецхаль-
ское общество) от сел. Шан 
на Салги до места на хребте 
“Ко-джар-догочи”, составля-
ющего небольшой перевал; 
от сел. Бишт до сел. Доша-
кал и Кост. От фепи в свою 
очередь отделялась часть 
жителей, расселившихся по 
левую сторону р. Арма-хи (по 
осетински Маккалдон) под 
назв. Джерахой.

Аршстхой занимали рай-
он от нынешних Сунженской 
и Карабулакской станиц, 
граничась рекою Сунжею 
до речки, на которой стоят 
теперь три селения Ача-
лук. Отсюда по хребту до 
ст. Закан-Юрт и вверх по р. 
Нитхи до сел. Мереджой-
Берем, Мереджи, Цеч-ахки, 
Алкун, гору Лонжа-корт и до 
первоначального пункта. Не-
которые из родов Аршстхой 
переселились в теперешний 
Хасав-Юртовский округ, в 
место “Пhарчхой-Ахк”. Око-
ло места Серали, во владе-
нии рода Бока Цечоева был 
медный завод. В Мереджой-
берем и Датыхе добывали 
соль. О происхождении на-
звания этой части ингушей 
П.И. Головинский (Терские 
ведомости. 1871) говорит 
следующее: “Некий аккинец 
по имени Арштхоо, выселив-
шись из своего горного Ак-
кинского общества, спустясь 
со своим родом в Бумутское 
ущелье, основался у источ-
ников называемых Черными 
ключами (по кумыкски кара-
булах) и образующих речку, 
впадающую в Мартанчу и на-
званную по имени Арштхоо 
Арштинкою.

От населения основан-
ного здесь Арштхоо, обра-
зовалось особое общество, 
называвшее себя и до селе 
Арштхой. Кумыки же назвали 
его по источникам, у кото-
рых оно жило – Карабулах”. 
Говорят теперь, что первый 
родоначальник группы Ар-
шстхой жил в Нашахе (л.21), 
откуда потомки расселились 
по окрестностям, заняв ука-
занные границы. Во время 
движения кавказских гор-
цев к переселению под за-
щиту единоверной Турции, 
арштхойцы или карабулаки 
тоже выселились туда в чис-
ле других.

Разочаровавшись же в 
своей новой родине, многие 
вернулись и эти беглецы 
русскою властью были во-
дворены в аулах Ачалук, на 
земле, купленной казною у 
князей Бекович-Черкасских. 
Та часть, которых мы соб-
ственно называем ингушами 
и назрановцами, есть пере-
селенцы из Галгаевского 
аула Таргим из рода Ко-кале. 
Они около 1810 г. в количе-
стве семи фамилий: Маль-

сагова, Бекова, Арчахова, 
Костай, Плиатова, Сульди-
гиатова и Гириатова посе-
лились в Тарской долине, 
которая раньше их прихода 
называлась Ангуж или Ин-
гуж, а также расположились 
в окрестности теперешнего 
Владикавказа и Назрани.

Первого родоначальника, 
переселенца в эту местность 
предание называет  Орцха 
Кацхал из фамилии Маль-
саговых. Это был первый 
плоскостной житель, вольно-
поселенец, свободный казак, 
основавшийся у вершины 
речки Несер (Назрань), где 
еще раньше жил ингушский 
род “Несер-мол”.

Поселенцы Тарской до-
лины и собственно распо-
ложившиеся по течению р. 
Камбилейки (Гельми) назы-
вались раньше в отличие от 
других жителей плоскости, 
от ар-стагой – Гельмастэ, по 
названию, происходящему 
от почитания священного жи-
вотного гель-ми (священной 
кобылицы).

Одно из русских древних 
посольств в Грузию (кажет-
ся указывается у Палласа? 
(Шардена?) называет место 
посещенное ими Калм-кау. 
Под этим названием нужно 
разуметь жилые места, селе-
ния на р. Камбелейке (л.22) 
и жителей сел. Фортаух на 
Военно-Грузинской дороге. 
Название Калм-кау невер-
но было передано соседями 
осетинами, у которых оно 
имеет извращенное понятие. 
У осетин Калм – означает 
змею, кау – селение, что оз-
начает – змеиное селение 
или селение, где много змей, 
как доселе утвердилось по-
нятие у соседей осетин. На-
стоящее же значение будет 
ингушское где qал – кобыли-
ца, м или ма – земное рож-
дающее-питающее живот-
ное, в отличие от Гал-м или 
Гил-м – кобылица, небесного 
священного животного. На-
род же отсюда называется 
qалмий или гальмий, т.е. по-
читатели священного живот-
ного. Это нас опять приводит 
к первоначальному указанию 
происхождении названий 
гель-га, гель-ми. Такими же 
кобылятниками будут кал-
мы-ки, по ингушски галь-мык.

В 1817 г. когда Ермолов 
заложил редут Назрань, то к 
нему для обеспечения Вла-
дикавказа от нападения че-
ченцев выселил в то время 
дружественных к русским 
окрестных туземцев ингу-
шей. Затем в 1830 г. снова 
были переселения к Назрани 
и такие вольные и невольные 
переселения продолжались 
почти до наших дней. Т.обр. 
жители Тарской долины и 
бывшие поселения ингушей 
гелтхой по Военно-Грузин-
ской дороге, были переведе-
ны к Назрани, а на их местах 
основались казачьи посты и 
станицы.

3. О происхождении ингу-
шей, до настоящих исследо-
ваний, нет точно установлен-
ных исторических данных. 
Все их прошлое хранится в 
массе разноречивых устных 
преданий, еще никем не опо-
вещенных культурному миру.

При многократных моих 
посещениях ингушской мест-
ности, мне удалось (л.23) 
собрать предания и разные 
сведения историко-топогра-
фического, бытового, рели-
гиозного и т.п. характера.

Несмотря на разноре-
чивость фактов, времени и 
действующих лиц, указыва-
емых в преданиях, все же 
является возможность иметь 
критическое суждение и сде-
лать выводы. Последние 
подкрепляются разбросан-
ными данными из древних 
историй и сказаний греков, 
римлян, армян и грузин, а 
также предпринятым мною 
изучением языка и местно-
сти ингушей.

На основании этого вид-
но, что современные ингуши 
и сродные им чеченцы, под 
различными названиями в 
отдаленной древности были 
известны соседям как воины-
наемники или как беспокой-
ные соседи. Эти мелкие пле-
мена управлялись в походах 
предводителями старшими в 
роде, были хорошие всадни-
ки. Они едва прикрывались 
шкурами животных или ку-
сками грубого самотканого 
сукна, имели оружие – лук, 
двусторонний бронзовый 
топор и бронзовую булаву 
(борзаа чонкыр). В предани-
ях и в языке народа имеются 
указания, что среди разного 
оружия в глубине древности 
народ имел просто дубину из 
дерева гэринка (боярышни-
ка), пращу и особые щиты из 
обожженной глины, камня и 
кости со сквозным отверсти-
ем для продевания веревки. 
На случай безопасности на-
род укрывался в горах, за-
нимая горные ущелья, как 
единственные проходы. 

Подготовил 
Ахмет ГАЗДИЕВ

(Продолжение следует)

Берснако ГАЗИКОВ

СБОРНИК СВЕДЕНИЙ ОБ ИНГУШАХ
Книга вторая

В раннем возрасте все 
картины, события, лица, 
слова  сохраняются в па-
мяти человека особенно 
крепко. Вы делаете каж-
дый раз для себя удиви-
тельные открытия, ище-
те объяснения разным 
явлениям или поступкам 
людей.  Сопровождая 
старших, мы часто и с 
удовольствием слушали 
их рассказы, наставления, 
учились их неповтори-
мым навыкам обществен-
ного поведения, умению 
вести диалог с другим че-
ловеком. И в этом калей-
доскопе многих фрагмен-
тов прошлого запомнился 
и такой: спросив у моло-
дого парня его фамилию, 
обычно старший по воз-
расту в то время лучше 
любого современного ком-
пьютера определял  родо-
вое село, предков, много-
численную родню, отца 
и мать молодого земля-
ка. Более того, он почти 
безошибочно  создавал 
своего рода паспорт его 
склонностей, привычек и 
т.д. А весь секрет в зна-
чительной степени был 
в том, что в Ингушетии 
с давних времен каждая 
фамилия знает все о под-
вигах, упущениях, досто-
инствах и «стиле пове-
дения» каждой фамилии 
(тейпа, рода группы лиц 
и т.п.) независимо от на-
звания. 

Привычно то, что мы на-
зываем «устои», фамилия 
была сильнейшим определи-
телем личности. Во всяком 
случае, можно было точно 
знать, с кем ты говоришь, 
что от него ожидать и, даже, 
близки ли вы в плане духов-
ном. А так как все фамилии 
в Ингушетии во все времена 
имели своих достойных пред-
ставителей, естественно, су-
ществует элемент здорового 
соперничества, стремление 
показать свое благородство, 
ум, воспитание.  И людей хо-
роших везде предостаточно, 
ведь именно благодаря это-
му создаются счастливые се-
мьи, в которых, став супруга-
ми, люди гордятся не только 
своей фамилией, но и новым 
родством.   

Но мир меняется. В чем-
то повторяется, но есть 
сдвиги, которые вызывают 
вопросы, тревожат, требуют 
объяснения и понимания. 
Люди, а среди них есть и ин-
гуши, все чаще меняют не 
только имена, но и фамилии. 
В привычную «обойму» на-
ших фамилий вписываются 
новые, и идентификации 
личности приобретает для 
нас новые сложности.

Что говорят об этом спе-
циалисты? Мы обратились к 
различным источникам что-
бы ответить прежде всего на 
вопрос, почему существует 
это явление?

Причины разные, но их 
объединяет одно: человек 
хочет сделать свою жизнь 
более комфортной. Жизнь 
штука сложная. Кто-то верит, 
что новое имя даст толчок к 
новой жизни. Для кого-то вы-
бор фамилии символизирует 
выбор судьбы.

Одни люди меняют фами-
лию по причине ее неблаго-
звучного звучания. Либо это 
связано с семейными обсто-
ятельствами, с карьерой, 
жизнью за границей. Есть и 

такие, кто «зачищает» свое 
криминальное прошлое – их, 
к счастью, мало. Чаще всего 
смена фамилии происходит 
при заключении брака. В од-
ной только Москве ежегодно 
меняют фамилию около ше-
сти тысяч человек.

По статистике, более 75% 
невест в России после свадь-
бы берут фамилию мужа. 
Около 20% после свадьбы 
остаются при своей фами-
лии и только 5% невест бе-
рут двойную фамилию. Не 
все знают, что в прошлом 
русские дворяне могли по-
менять фамилию только 
на основании высочайшего 
указа. Единственным со-
словием, которому разре-
шалось беспрепятственно 
менять фамилию, являлось 
духовенство. Двойные фа-
милии считались почётными 
и официально утвержда-
лись императором. Так что 

если кто-то в век интернета 
и смартфонов запишет себя 
Урус-Кучум-Парижским или 
Маевым-Ачалукским, пусть 
знает – раньше он мог это 
сделать только с одобрения 
верховной власти…

 В советские годы фами-
лию мужа брали до 90% не-
вест. При своей оставались 
только артистки да большие 
начальницы. Кстати, в Ингу-
шетии жены часто сохраня-
ют свою девичью фамилию, 
и это связано с интересами 
семьи – тут отдельный раз-
говор. При этом ингушских 
женщин можно в шутку на-
звать «артистками» и впол-
не серьезно – большими на-
чальницами.

Фамилией, естественно,  
дорожили всегда не только в 
Ингушетии, честь ее берегли  
представители  всех народов 
и сословий   России. Даже 
если ней содержалась угро-
за жизни для обладателя, 
перед которым остро вста-
вал нравственный выбор: 
сменить или не сменить. Та-
кое испытание выпадало на 
долю граждан в эпоху пере-
мен, революций, граждан-
ских войн.

Историки говорят, что  с 
приходом советской  вла-
сти сменить фамилию стало 
проще простого. В 1918 г. Се-
мейный кодекс разрешил му-
жьям брать фамилию жены, 
а с 1926 г. отменялась обя-
зательная смена фамилии 

одним из супругов - теперь 
каждый мог оставаться при 
своей. Кроме того, Ленин из-
дал декрет «О праве граж-
дан изменять свои фамилии 
и прозвища». По сути, это 
означало, что гражданин пи-
шет своему начальнику за-
явление с просьбой о смене 
фамилии, тот подписывает, 
изменение публикуется в 
местной газете - и возникает 
новое имя. 

Ныне, согласно законода-
тельству любой гражданин 
России старше 14 лет имеет 
право обратиться в органы 
ЗАГСа по вопросу о пере-
мене имени, отчества или 
фамилии. Каждое заявление 
о смене фамилии тщательно 
рассматривают. Если чело-
век представил убедитель-
ные доказательства для того, 
чтобы ему присвоили новую 
фамилию, разрешение дают. 
Однако каждому десятому 
обратившемуся в ЗАГС, со-
гласно статистике, могут 
отказать. Сейчас закон по-
зволяет гражданину выбрать 
абсолютно любую фамилию 
– всё зависит только от его 
желания и фантазии. Стать 
еще одним Шаляпиным или 
Киркоровым вполне  можно, 
стоит только попробовать… 

Такая свобода, отмеча-
ют специалисты, была не 
всегда. В Советском Союзе 
смена фамилии была делом 
трудным - перемена имени 
(именно под этим терми-
ном законодательство под-
разумевает смену имени, 
отчества, фамилии) стала 
регистрироваться именно 
ЗАГСом с 60-х годов, а до 
этого такими делами занима-
лись спецорганы. Подобные 
дела рассматривались очень 
долго, и никто  просто так 
свой «пароль» не менял…

Первым условием полу-
чения нового имени являет-
ся уплата государственной 
пошлины. Кроме того, нужно 

будет заплатить  за каждый 
документ, который будет 
меняться (свидетельство о 
рождении, свидетельство 
о браке, свидетельства о 
рождении детей). Также не-
обходимо представить все 
сопутствующие документы: 
своё свидетельство о рожде-
нии, паспорт, свидетельства 
о браке и разводе и тому по-
добные. Если государствен-
ная пошлина оплачена и 
все необходимые документы 
представлены, гражданин 
уже через месяц гарантиро-
ванно получит новую фами-
лию или имя.

В любом случае помни-
те, что усилия, труд, целе-
устремленность человека 
важнее всех «паролей». 
Помни имя свое,  не спеши с 
выводами и понимай других 
людей.

В.САИТОВ

Идентификация

ПАРОЛЬ 
ОСТАЕТСЯ 
ПРЕЖНИМ?

Фамилии люди меняли всегда, но не все. 
Причины разные, но их объединяет одно: 

человек хочет сделать свою жизнь более комфортной
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Мы воруем 
самое ценное 

в жизни – ВРЕМЯ 
В эпоху появления и первых шагов телевидения многим 

казалось, что эта технология является финальным аккордом 
в развитии культуры. Эксперты не сомневались в скорой 
смерти книг, театра и кино, а восторженные зрители рядами 
рассаживались перед телеэкранами, размер которых не пре-
вышал блюдца. С тех пор прошло много времени, телевизо-
ры обзавелись огромными цветными экранами, объемным 
звуком и таким же изображением, но запланированной смер-
ти всех искусств все никак не происходит. Более того, в по-
следнее время просмотр телевизора становится признаком 
дурного тона. Что же происходит?

Сегодня уже никого не удивишь заявлением «я не смотрю 
ТВ». Отказ от просмотра телевидения становится даже при-
знаком некоей возвышенности, признаком культуры и нали-
чия интеллекта. Свобода от ящика превращается в модный 
тренд, которому многие люди совершенно бездумно пытают-
ся подражать. Давайте посмотрим, что нам действительно не 
нравится в современном телевидении и нужно ли радикаль-
но с ним прощаться.

1. Телевидение пожирает наше время

Сначала зрители смотрели передачи, когда у них было 
свободное время. Потом придумали сериалы и стали жить 
тогда, когда остается свободное время от телевизора.

2. Телевизор делает нас тупым

Длительное чрезмерное потребление телевидения угне-
тает наш мозг. Полное отсутствие мозговой активности, на-
правленной на принятие решений и созидание, замещенное 
только пассивным потреблением информации, превращает 
человека в растение. Можно приводить кучу ссылок для до-
казательства этого утверждения, но лучше просто вспомнить 
свое состояние после длительного сидения перед экраном: 
вялость, заторможенность, спутанные мысли, сонливость. 

3. Телевидение делает нас хуже

Современные продюсе-
ры хорошо усвоили мысль 
о том, что людей больше 
всего привлекают разврат, 
страх и жадность и на пол-
ную используют эти при-
манки. С экранов хлещет 
кровь, от сладострастных 
стонов приходится приглу-
шать звук, а на розыгрыш 
богатства собираются по-
глазеть миллионы бедня-
ков. Да, на некоторых ка-
налах еще осталась пара 
толковых передач, но пого-
ды на ТВ они не делают и 
их закрытие только вопрос 
времени. Большинство телевизионного контента не несет в 
нашу жизнь никакого позитива, а только пробуждает низмен-
ные чувства.

4. Информационная передозировка

Телевидение делает из нас не просто информационного 
«обжору», оно калечит нас. Вспомните, как вчера сидели пе-
ред телевизором и смотрели фильм, шоу, рекламу, новости. 
Каждая рекламная пауза, каждый выпуск новостей состоят 
из отдельных коротких сюжетов, отдельных историй, которые 
влили и перемешали в нашей голове. За вечер мы получаем 
такое количество совершенно бесполезной информации, что 
для полезной и места-то не остается.

5. Реклама

Таблетки, подгузники , пиво, банк, газировка..., и опять по 
кругу.

Да, реклама позволяет снимать передачи и бесплатно по-
казывать их телезрителям. Но то, что происходит сейчас на 
экране, находится уже за гранью этого объяснения. На неко-
торых каналах из каждого часа вещания до 50% приходится 
на рекламу. Просмотр полуторачасового фильма превраща-
ется в занятие на целый вечер, а шоу звезд растягивается до 
появления звезд на небе. Не слишком ли большая плата за 
право смотреть сомнительные передачи?

Подготовил М.БАРАХОЕВ

Делать добро 
легко, надо лишь 

захотеть!
Сегодня люди зачастую уделяют больше времени 

своему благополучию и благосостоянию. Многие даже 
имея крышу над головой, машину, продовольствия жа-
луются на то, что у них плохая жизнь, что их не устра-
ивает их положение, но мало кто задумывается, что 
если выйти на улицу и немного пройтись, то можно 
увидеть уйму ветхих домов, множество людей, кото-
рым в общем-то и позавтракать нечем.

Сколько сегодня сирот, одиноких матерей, бедствующих 
с детьми! Сколько детей с тяжелыми заболеваниями, семей, 
не имеющих возможности купить лекарства и получить не-
обходимое лечение! Сколько одиноких стариков, зачастую 
брошенных собственными детьми! Этот список можно пере-
числять очень долго…

Такими вопросами мы должны задаваться каждый день, 
после каждого намаза и подкреплять это всё реальными де-
лами. Всё легко, сделал намаз - сделал добро. Это простая 
формула, посильная каждому из нас.

Совершить доброе дело - это не значит, что надо свернуть 
горы или сделать что-то глобальное. Есть тысячи или даже 
миллионы добрых дел, множество из которых займут у нас 
буквально секунды.

Сегодня проблема только в том, что у людей пропадает 
желание делать благие дела, большая часть озабочена со-
бой и своим "тяжёлым" положением.

Мы стали слишком занятыми. 

М. МУСЛИМОВ

ЦЕННОСТИ   ВЕРЫВсего два с лишним 
года функционирует кар-
диологическое отделе-
ние Сунженской районной 
больницы, но и за это 
короткое время оно сни-
скало себе доброе имя в 
оценке многочисленных 
больных. Скажем прямо, 
людей требовательных 
и даже по-своему каприз-
ных, но в большинстве 
случаев все-таки справед-
ливых. Сердечные заболе-
вания вообще считаются 
наиболее распространен-
ными среди всех прочих 
не только у нас в респу-
блике, но и во всем мире, 
и этот факт лишний раз 
доказывает, что все пере-
живания и стрессы, выпа-
дающие на долю человека, 
так или иначе оставляют 
свои рубцы на его чув-
ствительном сердце.

Поэтому и захотелось за-
глянуть в те самые кардио-
логические покои больницы, 
где, по словам недавних па-
циентов, с большим успехом 
трудятся два доктора и не-
сколько медицинских сестер. 
Возглавляет отделение врач-
кардиолог Залина Бексулта-
новна Кациева, которая на-
ходится на этой должности 
с августа 2011 года и за это 
время успела очень хорошо 
освоить специфику своей 
трудной, но важной профес-
сии. Именно с ней и состоя-
лась наша непродолжитель-
ная беседа.

− Залина, как я посмо-
трю, ваше отделение зани-
мает помещение бывшей 
«Скорой помощи» и, на-
верное,  поэтому условия 
здесь выглядят чрезвы-
чайно стесненными. Как 
удается в такой тесноте 
добиваться каких-то по-
ложительных результатов 
и еще заслужить от людей 
столько лестных отзывов?

− Да, совсем не случайно 
ваше первое впечатление об 
отделении возникло на фоне 
нашей бытовой необустроен-

ности. Эта проблема сопро-
вождает нас со дня открытия 
отделения и даже при всех 
многочисленных перестанов-
ках, произошедших в боль-
нице после ввода в строй 
нового корпуса поликлиники, 
для нас  не нашлось более 
просторного и приспособлен-
ного здания. Из-за этого при-
ходится отказывать многим 
больным в стационарном 
лечении и отправлять не-
которых в другие больницы, 
хотя, насколько мне извест-
но, отделения кардиологии 
в республике переполнены 
везде.

− А сколько человек 
способны принять вы?

− У нас всего четыре па-
латы, из которых в самой 
большой, рассчитанной на 
шесть коек, мы устроили 
мужскую палату, дополни-
тельно втиснув в нее две 
койки и разместив там всего 
восемь больных. Одиннад-
цать женщин распределили 
в трех оставшихся палатах 
и даже в одноместную по-
ставили две койки. Таким об-
разом, мы в очередной раз 
пошли на рекорд и теперь 
одновременно лечим 19 па-
циентов при санитарной нор-
ме в 15 человек. А вообще, 
если по-хорошему, чтобы 
удовлетворить потребности 
Сунженского района, наше-
му отделению вполне хва-
тило бы нескольких светлых 
уютных палат с общим ко-
личеством коек в 60 единиц. 
Вы загляните к мужчинам 
и увидите в каких условиях 
мы вынуждены проводить с 
ними разные лечебные про-
цедуры. В случае, если кому-
то из них становится хуже 
или наблюдается неожидан-
ное обострение, приходится 
«эвакуировать» больного в 

палату интенсивной терапии, 
и это неприглядное зрелище 
действительно чем-то напо-
минает эвакуацию раненого 
бойца с поля боя. Спасает 
только то,  что коллектив у 
нас сформировался на ред-
кость профессиональный 
и ответственный. В первую 
очередь я имею в виду вра-
ча-кардиолога  Азу Маго-
медовну Куштову, которая 
обладает незаурядным та-
лантом находить особый 
подход к каждому больному, 
душевно успокоить его, при-
дать уверенность и только 
после этого начинать основ-
ное лечение. А для людей 
с больным сердцем такой 
подход крайне важен, ведь, 
как известно, доброе слово 
тоже может творить чудеса, 
а если оно сопровождается 
еще грамотным курсом реа-
билитации, тогда и результа-
ты мы имеем самые положи-
тельные.

− Я рад, что ваше мне-
ние об этом докторе полно-
стью совпадает с отзывом 
одного вашего пациента 
и моего друга, который в 
настоящее время лежит 
в мужской палате и доле-
чивается после недавней 
операции на сердце. Его те-
плые слова о своем леча-
щем враче  Азе Куштовой, 
как о человеке искренней 
доброты и специалисте 
высокой квалификации, 
как раз и предвосхитили 
мое сегодняшнее желание 
познакомиться с работой 
вашего отделения.

− Но у нас еще трудятся 
прекрасные медсестры, от 
добросовестного отноше-
ния которых к делу тоже во 
многом зависит репутация 
отделения. Моей первой 
помощницей и, можно ска-
зать, правой рукой является 
старшая медсестра Фатима 
Муцольгова, которой я могу 

смело доверить весь ком-
плекс лечебных процедур и 
оставаться уверенной, что 
все будет исполнено в пол-
ном объеме и, главное, точно 
в срок. Такой надежный тыл 
здорово помогает нам с Азой 
Куштовой в периоды особо-
го напряжения в работе и 
даже способствует допол-
нительной психологической 
разгрузке. А как бы выгляде-
ла ситуация, если при этой 
работе еще пришлось бы 
постоянно контролировать 
младший персонал и пере-
проверять исполнение ими 
своих обязанностей?

− К вам больные посту-
пают по направлениям или 
каким-либо другим спосо-
бом?

− По-разному: и по на-
правлениям, и со «скорой по-
мощи», а также после амбу-
латорного приема, который я 
веду в поликлинике. Иногда 
встречаются больные, кото-
рым рекомендуется незамед-
лительная госпитализация, 
но ввиду численного пере-
насыщения отделения часто 
приходится обращаться в те-
рапию или в хирургию, чтобы 
позволили временно поме-
стить у них нашего пациента. 
А потом, когда у нас освобож-
дается койка, мы переводим 
его сюда. Вот, взгляните на 
список в моей тетради, куда 
я записываю очередников, с 
указанием степени тяжести 
болезни и номера телефо-
на. Здесь есть желающие не 
только с Сунженского райо-
на, но и с Малгобека, из раз-
ных сел Назрановского рай-
она и даже один человек из 
Джейраха. Всем надо очень 
срочно, у всех есть свои ос-
нования претендовать на ме-
сто и наш отказ почти всегда 
воспринимается крайне не-

гативно.
− В вашей практике ка-

кие болезни сердца встре-
чаются наиболее часто?

− Стенокардия, ише-
мическая болезнь сердца 
(ИБС), постинфарктные ос-
ложнения, застарелые по-
роки сердца и т.д. В общем, 
заигрывать с сердечными 
недугами никому не реко-
мендуется и поэтому необ-
ходимо более бережно от-
носиться к своему здоровью. 
Приезжавшая сюда комис-
сия Министерства здравоох-
ранения признала необхо-
димость строительства для 
нас нового терапевтического 
корпуса с полноценным кар-
диологическим отделением. 
А в перспективе намечается 
открытие Центра сердеч-
но-сосудистой хирургии, где 
можно было бы на месте 
осуществлять некоторые ме-
роприятия, а не отправлять 
больных по всякому поводу 
в другие регионы страны. 
Вот только один маленький 
пример: если при инфаркте 
провести больному так на-
зываемый тромболизис, т.е. 
ввести ему тромбораство-
ряющий препарат, уже через 
час-полтора можно добить-
ся нормализации состояния 
больного и избежать даль-
нейшего осложнения. Таких 
примеров очень много,  а 
решение здесь же подобных 
задач значительно прибли-
зит нашу медицину к совре-
менному уровню. Правда, 
все перечисленные вопросы 
это темы не моей компетен-
ции; ими активно занимается 
наш главный врач, которая 
известна всем своей целеу-
стремленностью и любовью 
к строгому порядку. Мы все 
уверены, что она не успоко-
ится до тех пор, пока не обе-
спечит вверенную ей боль-
ницу всем необходимым для 
полнокровной и стабильной 
работы.

К. ЛАТЫРОВ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

РАБОТА С СЕРДЦЕМ

Психиатрия – наука о психических заболеваниях 
– занимает обособленное положение среди прочих 
медицинских дисциплин. Если диагностика и лечение 
телесных болезней основывается  на  данных  лабораторных  
исследований и  других объективных показателях, то при 
диагностике психических заболеваний в большинстве 
случаев основываются на сведениях, полученных от больного 
и окружающих его лиц, а также на общей клинической 
картине, которая не является достаточно специфичной, 
для оценки которой требуется определенное время. 
Таким образом, оценка психического больного является 
достаточно субъективной. В этих условиях личность, знания 
врача, научное направление, которого он придерживается, 
сказываются на диагностике, а также на лечении в 
значительно большей мере, чем врача других медицинских 
специальностей.  

Корреспондент газеты «Сердало» встретился 
с психотерапевтом Джамбулатом Ваделовым, 
главным наркологом Психоневрологического 
диспансера города Назрани. Он ответил на вопросы 
об уровне психиатрического лечения в республике, 
видах диспансеризации больных психическими 
расстройствами.

- Считается, что состояние психических больных за-
висит от времени года. Существуют ли сезонные заболе-
вания, проявляющие себя только в определенное время 
года?

 - В связи с определенными изменениями в организме, у 
ряда психических расстройств имеются сезонные обострения, 
которые попадают на осенний и весенний периоды. Это 
касается не всех заболеваний.  Относится это в большей 
степени к таким заболеваниям, как  шизофрения, умствен-, умствен-
ная отсталость с нарушением поведения. Связано это с 
изменениями в организме, с перестройкой, настраиванием 
организма к определенным временам года. 

- А какие заболевания встречаются особенно часто у 
нас?

- У нас наиболее часто распространены невротические 
расстройства. Это связано с социально-экономической,  
криминогенной обстановкой, террористическими актами – с 
ситуациями, вызывающими стресс, переживания человека. 
Все это приводит к тому, что у человека развивается хрониче-
ская усталость, развиваются неврозы. Есть проблема  таких 
расстройств, как шизофрения и умственная отсталость, 
которая  встречается и у детей, и у взрослых.

- Есть ли в республике психоневрологические отде-
ления? 

- Работают Психоневрологический республиканский 
диспансер в городе Назрани,  кабинеты психиатра в Сун-,  кабинеты психиатра в Сун-
женской центральной больнице, Малгобекской центральной 
районной больнице и городской больнице города Карабула-
ка. Есть также интернат для психических больных в сельском 
поселении Пседах. Есть детский дом-интернат для детей с 
умственной отсталостью в с.п. Троицкое.  

- Какую помощь оказывают в интернате Пседаха? 
Больные там находятся на амбулаторном лечении?

- Нет, в Пседахе они живут. Там находятся больные с пси-
хическими расстройствами, у них уже хронические заболе-
вания, которые вылечить  не получится. Чтобы больные не 
были опасны для окружающих,  они помещаются в лечебное 
заведение.  Учитывая то, что близкие родственники постоянно 
не смогут организовывать им наблюдение, медицинское 
обслуживание, таких людей помещают в интернат, где 
они живут и лечатся под круглосуточным наблюдением 
специалистов.

- Хватает мест таким больным в местах лечения?
- У нас большая проблема с местами, там все переполне-

но, даже подсобные помещения переделаны под жилые по-
мещения и приспособлены для палат. 

- Они находятся на балансе Министерства 
здравоохранения?

- Нет - на балансе Министерства труда и социального 
развития. Минздраву республики подчиняются только 
диспансер и кабинеты психологов,  которые находятся при 
ранее названных мною больницах. 

- Как обстоит ситуация с детскими заболеваниями? 
Согласно вашим наблюдениям и анализу, дети болеют 
врожденными заболеваниями, либо приобретенными?

- Как раз-таки у нас больше наблюдается врожденных 
детских заболеваний, или в результате перенесенных 
перинатальных инфекций, может быть, даже родовых травм. 

- С чем может быть связано врожденное заболева-
ние, может быть мать во время беременности  перенесла 
заболевание? Как-то можно предугадать его?

- Безусловно, беременная женщина должна выполнять 
обязательства, не поднимать тяжести  и так далее. Она  
должна во время беременности проводить время без каких-
либо забот, должна правильно питаться. Отсутствие терапии 
определенного вида  во время беременности, витаминная 
терапия, это какие-то расслабляющие, улучшающие 
микроциркуляцию препараты – все это отражается на 
развитии плода, его интеллекта и физических способностей. 

- В детском интернате Троицкого дети живут на посто-
янной основе?

- Да, они там живут.  У них наблюдаются такие заболева-
ния, как  ДЦП и умственная отсталость. 

- Сколько детей ежегодно становится на учет с 
психоневрологическими заболеваниями и сколько этот 
показатель составляет на душу населения?

- В 2012 году с умственной отсталостью зарегистрирова-
но 46 детей, это 10, 6 % на 100 тыс. населения Ингушетии, в 
2011 г. их было 32, а в 2010 г. – 64. Всего зарегистрировано в 
Ингушетии в 2012 году 1793 детей с психоневрологическими 
заболеваниями. 

- Имеются ли случаи недостатка лекарств или 
условий для эффективного лечения  больного? Что 
предпринимается в этом случае?

- В первую очередь не хватает стационара, ведь 
любую болезнь, тем более в психиатрии, нужно 
лечить под наблюдением, для того чтобы элементарно 
корректно поставить диагноз. Нужен грамотный подход, 
квалифицированный, целенаправленный, для того чтобы 
вылечить больного. Лечение в психиатрии долгое, не как в 
терапии – 16 дней, у нас оно длится два-три месяца, а то и 
больше. Мы направляем в Самашкинскую психиатрическую 
больницу ЧР, но в основном взрослых. Детей стараемся 
направлять в Москву, Санкт-Петербург по квоте Министерства 
здравоохранения РИ. Большую часть больных лечим сами. 

- Как обстоит ситуация со специалистами в области 
психотерапии? 

- Дефицит специалистов  наблюдается.  Хорошим 
подспорьем стало то,  что в прошлом году у нас был 
выпуск здесь же, в диспансере, где проходили ординатуру 
по специальности «психиатрия» и хорошо окончили ее 
два перспективных молодых человека. В этом году так же 
ожидается выпуск. Через Министерство здравоохранения 
действующие врачи повышают свою квалификацию, что тоже 
способствует улучшению качества работы специалистов в 
области психотерапии.  

- Люди боятся идти к психиатру, как вы думаете, 
почему: это фактор культуры, связанный  с нашим 
менталитетом, или страх?

- Вы знаете, в последнее время стали больше обращать-
ся к психиатрам и неврологам. Бывает такая ситуация, что 
человек болеет, но сказать боится, а когда он находится, к 
примеру, среди своих друзей на каких-либо мероприятиях 
ему говорят, мол, а знаешь, я вот обращался, мне помогли, 
я вылечился, и тогда этот человек уже думает, что чем 
мучиться, лучше пойти к специалисту. 

- Бывают случаи, когда за помощью обращается не 
больной, а его родственники, потому как он не желает 
получать лечение? Можно ли заставить лечиться в 
принудительном порядке? 

- Когда у человека психическое расстройство, особенно 
первые приступы шизофрении, он, конечно, уверен, что не 
болен, что ему свыше ниспослан дар, что у него появились 
новые возможности. И в этот период у него, надо отметить, 
действительно обостряется и зрение, и обоняние, и слух, и 
интуиция.

- Это доказанный факт?
- Да, конечно. Даже человек может сказать, к примеру, кто 

сейчас зайдет. Настолько интуитивно они чувствуют все. На 
фоне психического расстройства, взвинченности, возбужден-
ности обостряются чувства. И такие больные думают, что они 
не больны, что они абсолютно не должны идти к врачу. Вы-
раженное обострение шизофрении всегда проявляется так. 

-  Родственники могут принудительно, без согласия 
больного, положить его на лечение?

- Когда есть ярко выраженные признаки, и родственники 
подтверждают это, мы помещаем его в стационар. Там в те-
чение 48 часов решается вопрос, обоснованно его поместили 
или нет. Если да – оставляют, если же нет - выпускают. 

-  Почему вы решили стать психиатром?
- Я учился в нашей республике, и во время прохождения 

практики мне понравилось здесь работать в психоневрологи-
ческом диспансере, это во многом, несомненно, зависит и от 
преподавателя. Нам  преподавал Ахмед Махмудович Боров, 
он привил любовь к своему предмету – психиатрии.

Я, как и многие в подростковом возрасте, интересовался 
психологией влияния на людей. Прочел книгу Д.Карнеги «Как 
завоевывать друзей и оказывать влияние на других» и много 
другой литературы. 

- Оправданно ли утверждение, что современному че-
ловеку нужно иметь не только собственного юриста или 
стоматолога, но и собственного психиатра?

- Я бы сказал, и психолога, и психотерапевта. Потому 
как с большим влиянием информации, причем по большей 
части негативной, необходимо уметь приспосабливаться, 
отличать хорошее от плохого, уметь не зацикливаться 
на том или ином негативном моменте. Потом, есть еще 
социальная несправедливость, с подтекстом зависти, 
скажем так, социальное расслоение – тоже оказывает 
влияние на человека, который добивается, стремится что-
то сделать, но у него не получается так быстро подняться, 
заработать столько же денег, создать вокруг себя столько же 
благополучия, материальных ценностей, как у других. Вот 
при таких обстоятельствах у человека и развиваются нервное  
истощение, неврозы, неврастения.

- Что сегодня приобретает человек, ставший на 
учет в психоневрологическом диспансере: льготы на 
лекарство, юридическую помощь?

- Понятное дело, что к психиатру на учет никто стано-
виться не хочет. Думают, что это клеймо на всю жизнь. Мы 
знаем, что, если человек болеет психическим заболеванием 
и вследствие этого недуга в состоянии невменяемости 
совершит какое-то преступление, то, соответственно, это ему 
пригодится на суде. Его, как правило, не осудят -  отправят в 
больницу. Второй момент, если он не считает себя больным, 
но таковым является, то, становясь на учет, он получает 
лечение и возможность избавиться от этого заболевания. 
Лечением можно достичь стабильного состояния. Люди, у 
которых присутствуют неврозы, особенно с тревожными 
расстройствами, все, как один, говорят,  что лучше болело 
бы что-нибудь, чем волновало так  душевное состояние – 
настолько для них мучительно ожидание страха, тревоги, 
чего-то  нехорошего. Еще есть состояние депрессии,  – все 
это вместе можно излечить, обратившись к  психиатру. 

- В обычной жизни, при общении не с пациентами 
вам удается отключить в себе психиатра? И можете ли 
вы поставить диагноз, так сказать, на глаз, или для этого 
нужны долгие исследования и анализы?

- Если они ярко выражены и в достаточной форме раз-
виты, я, конечно, могу заметить. А в остальных случаях абсо-
лютно не замечаю.

- В последнее время в аптеках появились многие 
препараты для лечения неврозов, стрессов, депрессий. 
Они стали весьма популярны у людей, работающих в 
сферах, которые требуют определенной напряженности 
и ответственности. К примеру, «Афобазол» - для 
снятия стресса, «Новопассит» – для нормализации 
нервной системы, и многие другие. Что вы посоветуете: 
обратиться к психиатру за лечением, либо начать 
принимать лекарства, не боясь за их последствия?

- Именно с такими заболеваниями, когда появились стра-
хи, беспокойства,  лучше обратиться к невропатологу. Очень 
плохо, когда человек несколько дней употребляет лекарство, 
а потом ему становится чуть лучше и он перестает принимать 
его. Так делать нельзя. Надо лечиться правильно и желатель-
но под наблюдением врача-специалиста. 

- Значит, они не вредны?
 - Те, что на травах, к примеру, «Новопассит», он не 

вреден, но он и не полезен.
- Вследствие развития неврозов, некорректного 

лечения может развиться психическое заболевание?
- Конечно, это считается пограничным состоянием.
- Посоветуйте нашим гражданам, как в сегодняшнем 

ритме жизни, при современных стрессах сохранить пси-
хическое здоровье?

- Я бы посоветовал больше двигаться, потому что когда 
человек двигается, ведет активный образ жизни,  выделяются 
эндорфины, и  у человека на душе бывает радостью. А там, 
где есть положительные эмоции, психического заболевания 
никогда не будет. 

Беседу вела Жаридат ЕВКУРОВА

Залог 
психического 

здоровья
Здоровье человека – это важнейший фактор его 

полноценной, комфортной и, что немаловажно, 
безопасной жизнедеятельности. Важной 
составной частью здоровья человека является 
его психическое состояние. Объясняется это  
тем фактом, что  организм человека, в котором 
все элементы взаимосвязаны друг с другом, 
находится под контролем нервной системы. 
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ОАО "Газпром газораспределение Назрань" напоминает о необходимости соблюдения 
правил безопасного пользования газом в быту

 Знание и соблюдение правил безопасности при использовании сетевого газа в быту способно предотвратить 
несчастные случаи, влекущие за собой порчу имущества, травмы, а иногда и летальный исход.

 ОАО «Газпром газораспределение Назрань» напоминает, что абонент, пользующийся газом, обязан:
- следить за исправностью газовых приборов, дымоходов и вентиляций;
- проверять тягу до включения и во время работы газовых приборов с отводом продуктов сгорания газа в ды-

моход;
- периодически очищать "карман" дымохода. Перед началом отопительного сезона необходимо получить в 

службе ВДПО акт об исправности дымохода;
 - по окончании пользования газом закрывать краны на газовых приборах и перед ними, а при размещении 

баллонов внутри кухонь дополнительно закрыть вентили у баллонов;
 - при неисправности газового оборудования вызвать специалистов газового хозяйства без попыток самосто-

ятельно устранить поломку;
 - при внезапном прекращении подачи газа немедленно закрыть краны горелок газовых приборов и сообщить 

в аварийную газовую службу по телефону «04»;
 - при появлении в помещении запаха газа немедленно прекратить пользование газовыми приборами, пере-

крыть краны к приборам и на приборах, открыть окна или форточки для проветривания помещения, вызвать 
аварийную службу газового хозяйства по телефону «04» (вне загазованного помещения). Не зажигать конфорки, 
не курить, не включать и не выключать электроосвещение и электроприборы, не пользоваться электрозвонками;

 - для осмотра и ремонта газопроводов и газового оборудования допускать в квартиру работников предпри-
ятий газового хозяйства в любое время суток при предъявлении ими служебных удостоверений;

 - владельцы домов и квартир на правах личной собственности должны своевременно заключать договоры 
со специализированной организацией на техническое обслуживание газового оборудования. В зимнее время не-
обходимо периодически проверять оголовки с целью недопущения их обмерзания и закупорки. 

 Кроме этого, абонентам необходимо помнить, что использование газового оборудования с истекшим сроком 
эксплуатации, установленным заводом-изготовителем, а также отопительного газового оборудования, не име-
ющего датчиков контроля тяги в дымоходах, – это прямая угроза жизни, здоровью и имуществу! Обязанность 
своевременной замены внутридомового газового оборудования лежит на собственнике жилья.

 ОАО «Газпром газораспределение Назрань» обращается ко всем потребителям природного газа: соблюдайте 
правила безопасности при эксплуатации бытовых газовых приборов! При неисправности газового оборудования 
звоните в службу «04»!

За октябрь месяц 2013 
года сотрудниками Управ-
ления Россельхознадзора 
по Республике Ингушетия, 
выполняющего функции 
контроля и надзора в сфе-
рах ветеринарии (ветнад-
зор), карантина и защиты 
растений, использования 
пестицидов и агрохимика-
тов, семеноводства сель-
скохозяйственных рас-
тений, государственного 
надзора за качеством и 
безопасностью зерна и 
продуктов его переработки 
(фитосанитарный надзор), 
а также государственный 
контроль за сохранением 
плодородия земли, были 
проведены проверки как 
плановые, так и по част-
ным обращениям.

Инспекторами отдела по 
ветеринарному контролю и 
надзору Управления Россель-
хознадзора РИ в течение ок-
тября 2013 года проводились 
рейдовые проверочные ме-
роприятия, осуществляемые 
в рамках пограничного вете-
ринарного контроля. В ходе 
проверочных мероприятий в 
воздушном пункте пропуска 
аэропорта "Магас" Республи-
ки Ингушетия сотрудниками 
Управления дважды были 
обнаружены поднадзорные 
грузы (26 голов крупного рога-
того скота - коров), ввозимые 
на территорию республики 
без необходимых докумен-
тов. Между тем импорт жи-
вотных на территорию РИ 
без заключения договора с 
Государственной ветеринар-
ной службой запрещен. По 
факту отсутствия договора с 
Государственной ветеринар-
ной службой РИ о ввозе круп-
норогатого скота и нарушения 
норм его содержания было 
составлено два администра-
тивных материала с наложе-

нием денежных взысканий в 
отношении крестьянско-фер-
мерских хозяйств. В свою 
очередь, груз, привезенный 
незаконно, был отправлен по 
обратному адресу.

Напомню, что вместе с 
животными, провозимыми на 
территорию Республики Ингу-
шетия, могут быть занесены 
болезни, опасные как для жи-
вотных, так и для человека.

Также при проведении 
проверочных мероприятий 
отделом по ветеринарному 
контролю и надзору Управ-
ления Россельхознадзора РИ 
были установлены факты на-
рушений законодательства, 
выразившиеся в отсутствии 
на территории рынка выстав-
ленных для сбора мусора и 
биологических отходов кон-
тейнеров, а также в отсут-
ствии договора, заключенного 
с районным жилищно-ком-
мунальным хозяйством. По 
данным фактам также были 
составлены административ-
ные протоколы, предусматри-
вающие штрафы. Нарушения 
должны быть устранены.

Отделом земельного над-
зора Управления Россельхоз-
надзора РИ по ежемесячному 
плану были проведены двад-
цать две проверки по соблю-
дению Земельного кодекса 
Российской Федерации на 
землях сельскохозяйствен-
ного назначения и земельных 
участков сельскохозяйствен-
ного использования. Из них 
было выявлено четыре факта 
нарушения крестьянско-фер-
мерскими хозяйствами зако-
нодательства по использова-
нию земли, по которым были 
составлены административ-
ные материалы.

Помимо плановых по об-
ращению Комитета по эколо-
гии и природным ресурсам 
РИ было проведено шест-
надцать рейдовых провероч-

ных мероприятий по свалкам 
бытовых отходов, располо-
женным на землях сельско-
хозяйственного назначения 
Назрани и Сунжи. Из шест-
надцати проверенных пун-
ктов было обнаружено десять 
незаконно расположенных 
свалочных очагов с отходами 
производства и потребления. 
По итогам проведенных ра-
бот было составлено десять 
административных протоко-
лов и вынесены постановле-
ния о наложении штрафов 
как на должностных, так и на 
юридических лиц, нарушив-
ших законодательство.

В этом году на 462 гекта-
рах земли в связи с использо-
ванием их не по назначению 
были составлены админи-
стративные материалы, на-
правленные в Правительство 
РИ для рассмотрения вопро-
са об их изъятии из оборота 
и передаче ГУПам. Данные 
вопросы пока находятся на 
стадии рассмотрения.

Традиционно в осенний 
период увеличивается посту-
пление на рынки республики 
плодоовощной продукции и 
картофеля из регионов Рос-
сийской Федерации. В связи 
с этим значительно повы-
шается риск проникновения 
на территорию республики 
карантинных организмов, 
ограниченно распространен-
ных на территории России. 
Для установления надежно-
го фитосанитарного заслона 
от заноса вредных организ-
мов Управлением Россель-
хознадзора по Республике 
Ингушетия совместно с со-
трудниками МВД республики 
систематически проводятся 
рейдовые мероприятия. Так, 
за октябрь месяц 2013 года 
выявлено 14 нарушений тре-
бований ст.8 ФЗ «О каранти-
не растений». За нарушение 
правил перевозки и реализа-
ции подкарантинной продук-
ции 14 граждан привлечены 
к административной ответ-
ственности по ст. 10.3 КоАП 
РФ.

Ася ГЕТАГАЗОВА

ВЕТЕРИНАРНЫЙ КОНТРОЛЬ

Необходимый карантин

Территориальное управление Федерального 
агентства по управлению государственным имуществом 
в Республике Ингушетия сообщает о проведении торгов 

по продаже недвижимого арестованного имущества 
должников

I. Общие положения
1. Основание проведения торгов - постановления судеб-

ного пристава-исполнителя МО и ИОИП Управления ФССП 
России по Республике Ингушетия А.Б.Джанхотова о передаче 
арестованного имущества на реализацию от 14 октября 2013 
г.

2. Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 
управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участни-
ков и по форме подачи предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 16 
ноября 2013 года.

5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 
2 декабря 2013 года.

6. Время и место приема заявок - по рабочим дням с 
10.00 до 17.00 часов, перерыв с 13.00 до 14.00 по москов-
скому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. Подведение итогов приема заявок - 3 декабря 2013 года 
в 10.00 ч. по московскому времени по адресу: Республика Ин-
гушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок 
«С», 4 этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов - 16 декабря 
2013 года, начало торгов в 10.00 час. по московскому време-
ни по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 
3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого 
на аукцион имущества 

ЛОТ №1: заложенное недвижимое имущество должника 
ООО «НЕРУД СТРОЙ»: цех производственный под литером 
«А» площадью 2360 кв.м., навес литер «Г1» площадью 294 
кв.м. и земельный участок площадью 4000 кв.м. Место на-
хождения имущества – Республика Ингушетия, г.Карабулак, 
ул.Осканова, б/н. Начальная цена продажи - 52 948 983 (пять-
десят два миллиона девятьсот сорок восемь тысяч девятьсот 
восемьдесят три) рубля 60 коп. в том числе НДС 18%. Сумма 
задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей. Шаг аукциона - 50 
000 (пятьдесят тысяч) рублей.

ЛОТ №2: заложенное недвижимое имущество должника 
П.М.Льяновой: магазин под литером «У» площадью 457 кв.м. 
и земельный участок площадью 185 кв.м. Место нахождения 
имущества- Республика Ингушетия, г.Назрань, Центральный 
м/о, ул.Картоева, 154а. Начальная цена продажи - 44 505 720 
(сорок четыре миллиона пятьсот пять тысяч семьсот двад-
цать) рублей без учета НДС. Сумма задатка - 200 000 (две-
сти тысяч) рублей. Шаг аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) 
рублей.

III. Требования, предъявляемые 
к претендентам на участие в аукционе

К участию  в аукционе допускаются юридические и фи-
зические лица, представившие в оговоренный в информа-      
ционном сообщении срок оформленные надлежащим обра-
зом следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме;
2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающее внесение претендентом задатка в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого имущества в соответ-
ствии с договором о задатке, заключаемым с Продавцом до 
перечисления денежных средств в порядке, предусмотрен-
ном Гражданским кодексом Российской Федерации. Зада-
ток вносится одним платежом и должен быть перечислен на 
рас.счет Продавца: ИНН/КПП 0608014952/060801001, УФК 

по Республике Ингушетия (Территориальное управление 
Федерального агентства по управлению государственным 
имуществом в Республике Ингушетия л/с 05141А26680) р/с 
40302810600001060101 в ГРКЦ ГУ «Банка России по Респу-
блике Ингушетия», БИК 042618001 не позднее последнего 
дня приема заявок, а именно 2 декабря 2013 г., и поступить 
на указанный счет не позднее 3 декабря 2013 г.;

3. Опись представленных документов, подписанную пре-
тендентом или его уполномоченным представителем в двух 
экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, 
один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) 
приема заявки, удостоверенной подписью Продавца, возвра-
щается претенденту;

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на 
лицо, имеющего право действовать от имени претендента, 
если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания должны 
соответствовать требованиям законодательства Российской 
Федерации. Иностранные физические и юридические лица 
допускаются к участию в аукционе с соблюдением законо-
дательства Российской Федерации. Документы, представ-
ляемые иностранными лицами, должны быть легализованы 
в установленном порядке и иметь нотариально заверен-
ный перевод на русский язык. Документы, содержащие по-
марки, подчистки, исправления и т.п., не рассматриваются. 
Одно лицо имеет право подать только одну заявку. Заявки 
подаются начиная с опубликованной даты начала приема 
заявок до даты окончания приема заявок, указанной в на-
стоящем информационном сообщении, путем вручения их 
лицу, уполномоченному Продавцом на прием заявок. Заявки, 
поступившие после истечения срока приема заявок, указан-
ного в информационном сообщении, либо представленные 
без вышеперечисленных документов, либо поданные лицом, 
не уполномоченным претендентом на осуществление таких 
действий, Продавцом не принимаются. 

Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за продаваемое имущество. 
Это лицо и организатор торгов в день проведения аукциона 
подписывает протокол о результатах торгов. Оплата приоб-
ретаемого имущества производится в течение пяти дней со 
дня подписания протокола о результатах торгов. При отказе 
от подписания протокола о результатах торгов и невнесении 
денежных средств в счет оплаты приобретенного имущества, 
задаток победителю торгов не возвращается. 

В течение пяти дней с момента внесения покупной цены 
лицом, выигравшим торги, организатор торгов заключает 
с ним договор купли-продажи. Участникам торгов, не став-
шими победителями, суммы внесенных ими задатков воз-
вращаются в течение пяти рабочих дней со дня проведения 
торгов. Сумма задатка, внесенного победителем торгов, за-
считывается в счет исполнения обязательств по оплате при-
обретенного имущества. Право собственности на имущество 
переходит к покупателю в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации. Право собственности на 
приобретенное имущество оформляется покупателем само-
стоятельно и за собственный счет. Продавец торгов оставля-
ет за собой право снять выставленное имущество с торгов по 
указанию судебного пристава-исполнителя. 

Торги, в которых принял участие только один участник, 
признаются не состоявшимися. Все вопросы, касающиеся 
проведения аукциона, но не нашедшие отражения в насто-
ящем информационном сообщении, регулируется в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации. Получить 
дополнительную информацию об имуществе и правилах 
аукциона, записаться для ознакомления с формами доку-
ментов, документации, характеризующей предмет торгов, а 
также сведениями .о порядке заключения договора о задатке 
можно с момента выхода объявления в рабочие дни по адре-
су: РИ, г.Назрань, ул.Победы, 3, ЖДВ, 4 этаж, блок «С». Тел.: 
8(8732) 22-61-72, факс: 8(8732) 22-79-84, контактное лицо 
Хамзат Юсупович Беков.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Утерянное пенсионное удостоверение серии АВ № 004763, выданное Южным таможенным управлением в 2002 году на 
имя Дударова Або Магомет-Гиреевича, считать недействительным.

В  городе Ейске 
завершился Всероссийский 

турнир борцов 
 
В городе Ейске Краснодарского края в эти дни проходил Всероссийский турнир сре-

ди команд из разных городов России: Ейска, Ростова-на-Дону,  Краснодара,  Армавира,  
Нальчика,  Махачкалы, Владикавказа, Мурманска,  Челябинска  и  других  городов, в 
которых принимали  участие  более двухсот спортсменов.

Нашу республику пред-
ставляла ДЮСШ Сунженско-
го муниципального района, в 
составе четырнадцати чело-
век.

Первое общекомандное 
место завоевала команда из 
города Краснодара, второе – 
из г. Ростова-на-Дону. Среди 
отлично подготовленных ко-
манд третье почетное при-
зовое место у наших борцов. 
Это большой успех и хоро-
ший результат.

В своих весовых катего-
риях третье место заняли: 
Ибрагим Богатырев, Маго-
мед Хашиев, Хамзат Калима-
тов, Амирхан Цечоев, Исро-
пил Мержоев и Умар Евлоев. 

Также наши ребята заняли 
пятые места в своих весовых 
категориях: Магомед Евлоев, 
Салих Алиханов, Адам Сай-
даев, Ахмед Мейриев.

Ребятам был вручен ку-
бок за командное место и за 
волю к победе. 

Организаторы турнира 
отметили дисциплину и спло-
ченность нашей команды.

После соревнований зна-
менитый борец А.Данько 
пригласил нашу команду на 
экскурсию по городу, где сфо-
тографировались у памятни-
ка прославленному  борцу по 
греко-римской борьбе Ивану 
Поддубнову, и познакоми-
лись с достопримечательно-

стями города. 
Сборную команду из на-

шей республики представлял 
заслуженный тренер России 
по греко-римской борьбе Ас-
хаб Абукарович Белхароев. 

Ребята полны решимости 
лучше подготовиться и до-
стойно представить респу-
блику в следующих соревно-
ваниях.

Марем АУШЕВА
На снимке: 

у памятника 
Ивану Поддубному 

(в середине) тренер 
А.А. Белхароев, 

 А. Данько 
и наши призеры

Программа 
ГТРК 

«Ингушетия»

Понедельник,
18 ноября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Юртара вахар
18:10 Актуальный диалог
18:20 Истории мужества
18:50 Точки над «i»
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Вторник,
19 ноября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Правопорядок
18:05 Вахара оаг1онаш
18:20 Кхоане дагалаьца
18:40 Молодежный формат
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Среда,
20 ноября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Музыкальная открытка
18:25 Аллея славы
18:45 Здоровье
19:05 Спецрепортаж
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Четверг,
21 ноября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 П1аьраска бийса
18:20 Исторен оаг1онаш
18:50 Свое дело
19:10 Четвертая власть
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Пятница,
22 ноября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести 
Ингушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Дина лерх1амаш
18:20 Эти дети
18:45 Вахара хувцамаш
19:05 Спецрепортаж
19:20 Соцролики, объявле-
ния
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия

Суббота,
23 ноября

10:05 Села1ад
10:20 Спорт-экспресс
10:35 Культnews
11:00 Телеканал Россия
11:10, 14:20 Вести Ингушетия
16:30 Музыкальная открытка
17:00 Вести. Итоги
17:30 Канал Россия

Воскресенье,
24 ноября

10:20 Top ing
11:00 Канал Россия
14:20 Нана
14:30 Канал Россия

ООО «Сармат» продает земельный участок в промышленной зоне г. Карабулака общей площадью 5 га.   Цена   участка  
5 000 000 (пять миллионов) рублей. 

Обращаться по телефону: 8 (964) 027-99-66.

Продается земельный участок в г. Карабулаке общей площадью 4 га (категория - земли городских поселений). Цена участ-
ка 4 500 000 (четыре миллиона пятьсот тысяч) рублей. 

Обращаться по телефону: 8 (926) 061-46-55.

Территориальный фонд обязательного медицинского страхования Республики Ингушетия (далее – Территориаль-
ный фонд) проводит аукцион по продаже автомобиля

1. Начальная максимальная цена имущества  (Toyota Camry) - 74 000 рублей.
2. Форма и сроки платежа: безналичная форма расчета путем перечисления денежных средств на счет продавца в тече-

ние десяти дней с момента заключения договора купли-продажи автомобиля.
3. Место и дата начала и окончания приема заявок: территориальный фонд обязательного медицинского страхования Ре-

спублики Ингушетия, г. Назрань, ул. Московская, 35, тел.: 22-20-13. Прием заявок: с 15 ноября до 11.00 16 декабря 2013 года. 
4. Перечень документов, представляемых претендентами для участия в аукционе, и требования к их оформлению: копия 

паспорта покупателя, заявка на участие в аукционе по форме, которой будет выдана по месту проведения аукциона, квитан-
ция с банка о внесении задатка на счет продавца.

5. Дата, время и место проведения аукциона: 12.00 часов 17 декабря 2013 года в территориальном фонде по адресу: 
г.Назрань, ул. Московская, 35.

6. Шаг аукциона 1% от стартовой цены автомобиля.
7. Наименование, основные характеристики и местонахождения имущества: Toyota Camry, 2007 г.в., г/н. р 658 тк 06, 203 

495 км. пробега, на ходу, место нахождения имущества по адресу: г. Назрань, ул. Московская, 35.
8. Размер, сроки и порядок внесения задатка: задаток устанавливается в размере 20% от стартовой цены автомобиля и 

уплачивается в банк на счет территориального фонда. Квитанция об уплате задатка представляется в территориальный фонд 
в качестве приложения к заявке на участие в аукционе.

9. Сведения об обременении имущества правами третьих лиц: продаваемое имущество территориального фонда свобод-
но от прав и обязанностей третьих лиц.

«Недавно у нас родился 
ребенок.  В  ЗАГСе  полу-
чили свидетельство о 
рождении. Слышали, что  
документы  из  ЗАГСа ла-
минировать запрещено.  
Разъясните, как  быть?»

Марем,  г. Карабулак

За разъяснениями мы об-
ратились  в  ГС  ЗАГС  по РИ 
и вот что нам объяснили спе-
циалисты:

- Действительно,  ла-
минирование   документов  
ЗАГСа  (свидетельства  о 
браке, о рождении и др.) не 
рекомендуется. Дело в том, 
что на ламинированных до-
кументах специалисты  ЗАГ-
Са  не  могут проставить не-
обходимые штампы. Вторая 
причина: печати и штампы 
под ламинированной плен-
кой  постепенно выцветают 
и становятся нечитаемыми.  
Вследствие  чего  различные 

органы  и ведомства отка-
зываются принимать такие 
документы. Также нотариу-
сы при нечитаемой печати и 
штампах могут отказать вам 
в выдаче заверенных копий. 
Поэтому вместо ламиниро-
вания документов лучше 
приобрести специальные 
обложки, которые позволят 
сохранить документы от за-
грязнений, потертостей и 
сгибов.

З. ЗАУРОВ

Вопрос – ответ

Ламинировать  документ ЗАГСа  нельзя


